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Van en CDMX tras la ruta del dinero de los cárteles 
Fiscalía local y a Unidad de Inteligencia Financiera crean grupo especial antilavado, 
para combatir a las 3 principales organizaciones delictivas que operan en la capital 
del país 

 

 
Busca la CNTE apagar TVclases 
Rechazan plan de la SEP 

 

 

Pide AMLO a reguladores privilegiar a Pemex y CFE 
Alinearse. Solicita ajustarse a la nueva política energética y quitar subsidios 
 

 

Gobierno encamina al sector energético a una nueva reforma 
Buscaría reivindicar el dominio del Estado sobre los recursos naturales 
 

 
Mediante drones se ubica a El Marro, detalla la Sedena 
En la captura participaron 260 militares, indica el general Sandoval 
 

 
Facebook México desactivará campañas sucias en comicios 
Rumbo a 2021. La empresa de Zuckerberg transparenta desde hoy la venta de 
espacios para propaganda con una serie de requisitos y etiquetara al comprador de 
cada espacio 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Colegios perderían 40% de sus alumnos 
Advierten cierres en el nivel superior 
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Explosión en El Líbano; 78 muertos y casi 4 mil heridos 
La tragedia, en un almacén de nitrato de amonio en el puerto de Beirut: destrozos en 
media ciudad por la enorme ola expansiva que se pudo sentir hasta Chipre 
 

La Razón 
En Beirut, estallido, horror, temor y duda 
Tragedia deja hasta el momento 78 muertos y unos 4 mil heridos 
 

 
Emilio pasaba charola para construir museo 
Pensado para exaltar la Reforma Energética 
 

 
Beirut, de luto 
Impresionante explosión en puerto 
 

 

Tragedia 
78 muertos y 3 mil heridos por explosión en Beirut 

 

 

OPS: pico en México será este mes 
Lo hecho contra Covid-19 es insuficiente, asegura 
 

   
Industria, en picada por Covid 
Sector Aeroespacial 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO se reunirá en 10 días con la Alianza Federalista de gobernadores (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
Ante el nuevo planteamiento de sostener un encuentro directo promovido por los 
gobernadores de la denominada Alianza Federalista, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseveró que está abierto al diálogo, por lo que dentro de 10 días acudirá 
a una reunión a San Luis Potosí con la Conferencia Nacional de Gobernadores. Recordó 
que recientemente se encontró con los mandatarios de Jalisco, Guanajuato y Colima. 
También hay que decirlo, vienen las elecciones y entonces pues hay ruido, hay bulla, 
hay alboroto, como pasa en cualquier país del mundo, dijo el mandatario. Durante la 
conferencia matutina efectuada en esta entidad, el gobernador Antonio Echevarría 
destacó la coordinación alcanzada con el gobierno federal. Convoco a mis colegas 
gobernadores a que trabajemos todos en equipo con el gobierno federal para que así 
tengamos el México que queremos. 
El secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo, informó 
que se ha avanzado en la depuración del sector. Fueron retirados de sus cargos dos 
altos mandos que laboraban en la Guardia Nacional con rangos de directores generales 
y un director de administración de penales y varios elementos de menor nivel cuyo 
desarrollo profesional estuvo ligado al ex secretario de Seguridad Pública bajo proceso 
legal en Estados Unidos, Genaro García Luna. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/05/politica/009n1pol) 
 

Los apoyos sociales van a continuar pese a crisis económica, asegura en 
Nayarit López Obrador (La Jornada, Redacción, p. web). 
A pesar de la crisis económica por la pandemia de Covid-19, los apoyos sociales a 
sectores populares se mantendrán, anunció el presidente Andrés Manuel López 
Obrador al entregar en Tecuala, Nayarit, obras para damnificados por el huracán Willa, 
que azotó la entidad en 2018. De igual forma, celebró el incremento en las remesas que 
generan los paisanos para México, que en julio sumaron 3 mil 500 millones de dólares 
destinados a 10 millones de las familias más pobres. 
Conforme a los cálculos que se tienen hasta julio, las remesas en 2020 se incrementarán 
en 10 por ciento y podrían alcanzar 37 mil millones de dólares, algo nunca antes visto. 
Con esa derrama económica, junto con lo que estamos distribuyendo, la gente tiene 
para consumir cuando menos lo básico, lo necesario, garantizar que cuando menos se 
tenga la alimentación, que nadie padezca de hambre en nuestro país. En esto nos están 
ayudando mucho nuestros paisanos. 
Durante su gira por el noroeste, que arrancó en esta entidad, censuró la toma de casetas 
en Nayarit, que ya se prolonga ocho meses: Se está llevando a cabo un programa para 
liberarlas, porque se trata de actos ilegales. Muchas veces se aparenta que son 
demandas sociales, pero lo que hacen es lucrar, sacar provecho. Eso es indebido, 
porque se trata de la hacienda pública. La Guardia Nacional apoyará para normalizar la 
situación, pues es un hecho, guardadas las proporciones, similar al huachicol. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/05/politica/012n1pol) 
 

AMLO va por contrarreforma energética (El Economista, Karol García, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) confirmó que existe un cambio en 
el rumbo de la política energética del país por lo que no descarta presentar una iniciativa 
de reforma constitucional ante el Congreso de la Unión para hacer valer el principio del 
dominio de la nación sobre los recursos naturales,  aunque se respetarán los contratos 
y el marco legal vigente para los privados que podrán seguir participando en el sector 
como contratistas de Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) con un máximo de 46% de la generación nacional de electricidad. 
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En un memorándum, firmado en el salón Guillermo Prieto de Palacio Nacional el 22 de 
julio, y que fue enviado a trabajadores de la Secretaría de Energía, la Comisión Nacional 
de Hidrocarburos (CNH) y la Comisión Reguladora de Energía (CRE), según 
confirmaron trabajadores de uno de estos organismos, el presidente aseguró que “si 
para poder aplicar la nueva política de rescate a Pemex y a la CFE fuera necesario 
proponer una nueva reforma energética, no descartamos esa posibilidad”. 
Por ello las empresas públicas y los reguladores se comprometen entonces a mantener 
la política de no aumentar en términos reales el precio d las gasolinas, diésel, gas y 
electricidad; alcanzar autosuficiencia energética; “no exportar petróleo, extraer sólo el 
que se necesita para nuestras refinerías y dejar de importar diésel y gasolina”. 
Además, aplicar el siguiente programa de producción: 1.8 millones de barriles diarios 
(de crudo) en el 2020; 1.9 en el 2021; 2.0 en el 2022; 2.1 en el 2023, y 2.2 en el 2024. 
También plantea continuar con el programa de rehabilitación de las seis refinerías para 
alcanzar, en el 2022, un procesamiento de 1.2 millones de barriles diarios, así como 
terminar ese mismo año la refinería de Dos Bocas, Tabasco, para agregar 340,000 
barriles diarios ese año. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/AMLO-va-por-contrarreforma-energetica-
20200805-0017.html) 
 

Pide AMLO a reguladores privilegiar a Pemex y CFE (El Financiero, Diana Nava, p. 

web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a los organismos reguladores del 
sector energético alinearse a la nueva política del sector basada principalmente en el 
fortalecimiento de las dos compañías propiedad del Estado: Petróleos Mexicanos 
(Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
El pasado 22 de julio, el mandatario citó a los titulares y comisionados de organismos 
como la Comisión Reguladora de Energía (CRE), la Comisión Nacional de 
Hidrocarburos (CNH), y el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), para leer 
los nuevos lineamientos del sector y solicitar a los organismos le informen si la nueva 
política energética puede llevarse a cabo bajo el marco actual de la reforma energética, 
contaron fuentes que asistieron a la reunión y pidieron no ser citadas. 
“Sostengo que los órganos de regulación creados durante el periodo neoliberal deben 
ajustarse a la nueva política económica y energética, y que su misión debe ser la de 
sumar esfuerzos con la Secretaría de Energía, Pemex y la CFE para rescatar la industria 
del petróleo y electricidad de la nación”, dice en el documento que fue leído a los 
comisionados y titulares durante la reunión en Palacio Nacional. 
El memorándum contiene 17 medidas que rigen la nueva política energética y en los 
cuales debe basarse la actuación de los organismos. 
Entre otras cosas, en el documento se pide a los reguladores suprimir cualquier 
otorgamiento de subsidios de cualquier índole a empresas particulares y detener la 
entrega de permisos y concesiones a particulares en el sector energético por sobreoferta 
de petróleo y electricidad para el mediano y largo plazo. 
“Está actuando dentro de un margen que también le permite la ley, estos órganos 
reguladores pertenecen a sistemas de reguladores energéticos que no tienen 
autonomía constitucional. (Los organismos) tienen que responder a la Sener, tiene un 
poco de razón al pedir a los comisionados que participen, hay un margen de maniobra 
en la ley, del que está haciendo uso. El Presidente tiene muy bien calibrado sus 
márgenes de maniobra política”, dijo Ana Lilia Moreno, investigadora de México Evalúa. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/amlo-lee-la-cartilla-a-reguladores-energeticos-
les-pide-ajustarse-al-fortalecimiento-de-cfe-y-pemex) 
 

SHCP y Chihuahua se unen para identificar delitos fiscales (El Economista, 

Camila Ayala Espinosa, p. web). 
El gobierno de Chihuahua y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
trabajarán con un nuevo mecanismo de coordinación fiscal, que tiene como objetivos 
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tener una mejor identificación de delitos fiscales y permitirle a la entidad fortalecer sus 
finanzas públicas. 
Al respecto, el titular de la SHCP, Arturo Herrera Gutiérrez, explicó que, aprovechando 
las facultades que tiene como entidad federativa de auditar en materia de impuestos 
federales, el gobierno local le avisará a la Procuraduría Fiscal de la Federación si 
detecta problemas o delitos de evasión con este tipo de contribuciones. 
Manifestó que en caso de que se cobren los recursos (derivados de los procesos legales 
que se realicen, como sentencias favorables de un juez o acuerdos reparatorios con los 
imputados), Chihuahua podrá quedarse con los montos. 
“Es un convenio de una naturaleza novedosa y que esperamos que sea el parteaguas 
de una nueva forma de colaboración entre entidades y la SHCP (...) A través de este 
convenio lo que vamos a hacer es que, si ellos a partir de las auditorías detectaran algún 
problema, puedan dar vista a la Procuraduría Fiscal de la Federación, que a su vez lo 
ligaría. Y si se cobra algo, a través de las instancias judiciales, esos recursos irían para 
el estado”, recalcó el funcionario federal, al firmar el convenio de colaboración entre el 
gobierno de Chihuahua y la SHCP, a través de la Procuraduría Fiscal de la Federación. 
Precisó que, si bien con este convenio los recursos cobrados se irán para la entidad 
federativa, como organismo federal les beneficiará porque de esa forma harán que el 
contribuyente se regularice y pague de manera permanente en los años fiscales 
subsecuentes. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/SHCP-y-Chihuahua-se-unen-para-
identificar-delitos-fiscales-20200805-0002.html) 
 

Queremos que los estados sean nuestros aliados contra la evasión fiscal: 
Romero Aranda (El Economista, Luis Miguel González, p. web). 
Ningún gobierno estatal nos manda información sobre posibles evasores, con este 
convenio queremos romper esta inercia e iniciar una colaboración que puede ser muy 
productiva, afirmó Carlos Romero Aranda, procurador fiscal de la Federación, sobre el 
acuerdo que firmaron con el gobierno de Chihuahua. “Podría generar recursos para las 
entidades y ser un instrumento de inhibición de prácticas que producen un daño enorme 
al erario”. 
La Procuraduría Fiscal de la Federación quiere firmar convenios con las 32 entidades. 
“Es importante que comencemos con Chihuahua. Genera el mensaje de que la política 
fiscal, el combate a la evasión, no tienen que ver con cuestiones partidistas. En esto 
vamos unidos”, dijo. “Queremos que los gobiernos locales sean nuestros aliados. Todos 
ganamos si recaudamos mejor, los gobiernos locales y el gobierno federal. Los evasores 
nos perjudican a todos”. 
La evasión fiscal es alrededor de 350,000 millones de pesos anuales. El reto de 
combatirla es de un tamaño proporcional, explica Romero Aranda: “Llevará algún tiempo 
que se logren grandes resultados. Con las reformas a la ley, tenemos mayores 
facultades para perseguir y hay sanciones más grandes para quienes cometen delitos 
fiscales. Hay otros detalles, pero pienso que es como hacer un pastel: juntar los 
ingredientes y cocinar a fuego lento”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Queremos-que-los-estados-sean-nuestros-
aliados-contra-la-evasion-fiscal-Romero-Aranda-20200805-0001.html) 
 

Carla Humphrey: No soy un caballo de troya (El Sol de México, Sarahi Uribe, p. web). 
Ni un caballo de troya, ni con afiliaciones partidistas es como se define Carla Humphrey 
Jordan, una de las nuevas consejeras del Instituto Nacional Electoral (INE) que estarán 
a cargo de los comicios 2020-2021. 
“No soy militante de ningún partido político, nunca he militado en ninguna fuerza política, 
nunca he sido candidata para ningún cargo de elección popular”, dijo Humphrey en 
entrevista con El Sol de México. 
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Pese a haber sido elegida por unanimidad por la Cámara de Diputados para ocupar una 
de las cuatro vacantes del Consejo General del INE, Humphrey Jordan fue cuestionada 
tanto por su vida personal como por su trabajo profesional. 
En primer lugar, la relación conyugal que mantuvo con el panista Roberto Gil Zuarth, y 
también su trabajo como Directora General de Asuntos Normativos de la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF) junto a Santiago Nieto, pudieron jugar en contra de su 
candidatura. 
“Mi trabajo constitucional, independiente y autónomo es lo que garantiza que así seguiré 
comportándome en el Consejo General”, indicó. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/carla-humphrey-no-soy-un-caballo-
de-troya-5584422.html) 
 

Colegios perderían 40% de sus alumnos; advierten cierres en el nivel 
superior (Excélsior, Laura Toribio, p. web). 
La emergencia sanitaria presagia un mal escenario para el sistema educativo privado. 
María Luisa Flores del Valle, presidenta de la Alianza para la Educación Superior, prevé 
que la matrícula caiga 40% en este nivel, lo que llevaría al cierre de planteles. 
Rodrigo Guerra, de la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación 
Superior, dijo que se busca retener a alumnos con pagos a plazos, con bajo interés o 
extender becas. 
Leonardo García, presidente de la Unión Nacional de Padres de Familia, calcula que 
800 mil alumnos migrarían al sistema público, sector que está saturado. Pidió al 
gobierno dar facilidades fiscales a los colegios privados. 
Universidades particulares perderían 40% de matrícula 
Anticipan que 800 mil alumnos migren al sistema educativo público. 
Asociaciones de maestros y padres de familia advirtieron que el riesgo del cierre de 
escuelas particulares sigue latente y presagia un escenario poco sano para el sistema 
educativo. 
“La matrícula tiene proyectada una caída fuerte, de un 40% (en la educación superior), 
quizá me estoy viendo optimista. La situación no es buena, a pesar del avance o la 
rapidez con la que muchas instituciones educativas han tenido que invertir hacer y 
mover para que todos los jóvenes tuvieran una educación en línea”, dijo la presidenta 
de la Alianza Para la Educación Superior (ALPES), María Luisa Flores del Valle.  
En la educación superior, como pasa en otros niveles, Flores del Valle reconoció que 
padres de familia están enfrentando la disyuntiva de pagar las colegiaturas en colegios 
privados para que sus hijos estudien en línea, pues parte de su pago tiene que ver con 
la infraestructura que se les ofrece a los estudiantes. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/colegios-perderian-40-de-sus-alumnos-
advierten-cierres-en-el-nivel-superior/1398013) 
 

Los retos de la televisión para educar a distancia en tiempos de Covid-19 
(Forbes México, Sheila Sánchez y Luis Fernando Lozano, p. web). 
En tiempos de pandemia se han presentado hechos inéditos en México, como el anuncio 
que dio el lunes el presidente Andrés Manuel López Obrador de la mano de la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) para que las cadenas de televisión privadas como TV 
Azteca, Televisa, Grupo Imagen y Multimedios así como el Sistema Público de 
Radiodifusión ofrezcan programación educativa para iniciar el ciclo escolar 2020-2021 
el 24 de agosto. 
De acuerdo con autoridades federales, para el cumplimiento de este programa se 
destinarán 450 millones de pesos, un estimado de 15 pesos por cada uno de los 30 
millones de alumnos de educación básica (primaria y secundaria) 
Pero ¿qué tan preparados están las televisoras para ser parte de la educación en 
México? 
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De acuerdo con Alberto Ciurana, director general de Contenidos y Distribución de TV 
Azteca, uno de los mayores retos en este momento es estar listos en menos de tres 
semanas, sin detallar las inversiones que requerirá el proyecto. 
“La oportunidad que tenemos es ser parte de la construcción de un México mejor para 
todas y todos los mexicanos, en particular las niñas, niños y jóvenes. Como lo dijo 
Benjamín Salinas, invertir en la formación y el aprendizaje es invertir en el futuro y esa 
es una causa que nos une. El mayor reto es estar listos técnicamente para estar al aire 
en tres semanas; por eso estamos ya trabajando para garantizar que la nueva señal de 
TV Azteca esté lista”, señaló en entrevista Ciurana. 
(https://www.forbes.com.mx/negocios-retos-television-educar-distancia-covid-19/) 
 

Facebook auditará anuncios políticos en su plataforma en México (El 

Economista, Rodrigo Riquelme, p. web). 
A partir de este 5 de agosto, las personas que quieran desplegar publicidad sobre temas 
sociales, elecciones o política en Facebook en México deberán pasar por un proceso de 
autorización. Con esta medida, Facebook busca transparentar los ingresos que obtiene 
a partir de este tipo de anuncios, los cuales deberán llevar la leyenda “Pagado por” y el 
nombre de la persona u organización que pagó por el anuncio.         
“Nuestra política exige que cualquier anunciante que quiera crear o editar anuncios 
dirigidos a este país que hagan referencia a elecciones o figuras y partidos políticos 
(incluidas las campañas para fomentar la participación) debe someterse al proceso de 
autorización, colocar descargos de responsabilidad con la etiqueta "Pagado por" en los 
anuncios e ingresarlos en la biblioteca de anuncios”, refirió la plataforma en su blog de 
ayuda a empresas.  
Según Facebook, la medida aplica “a cualquier persona que cree, modifique, publique 
o ponga en pausa anuncios sobre temas sociales o política” y abarca tanto a Facebook 
como a Instagram. 
Esta no es una medida de Facebook exclusiva para México, pues ya se aplica en 190 
países del mundo, como Argentina, Canadá, varios estados de la Unión Europea, 
Estados Unidos, India, Israel o Singapur. De acuerdo con la plataforma, los procesos de 
revisión y autorización podrían tardar hasta 72 horas. Los anuncios políticos o 
electorales serán almacenados por siete años en un archivo público, para consulta de 
“investigadores, periodistas o miembros de la sociedad civil. 
(https://www.eleconomista.com.mx/tecnologia/Facebook-auditara-anuncios-politicos-
en-su-plataforma-en-Mexico-20200804-0026.html) 
 

Delitos contra mujeres no disminuyeron en la CDMX (El Economista, Jorge Monroy 

p. web). 
Al informar que los delitos de robo en transporte público, a transeúnte, a negocio y con 
violencia disminuyeron en el segundo trimestre del año debido al confinamiento social, 
el Observatorio Ciudad de México Seguridad y Justicia alertó que la incidencia de esos 
ilícitos podría regresar a niveles altos como parte del retorno a actividades en la “Nueva 
Normalidad”. 
En conferencia de prensa, Francisco Rivas, director del Observatorio Nacional 
Ciudadano, dio a conocer la estadística de la incidencia delictiva en la CDMX durante 
abril, mayo y junio. 
Mencionó que durante el confinamiento social, en la capital del país no disminuyó la tasa 
de víctimas de feminicidio, sino que aumentó 35.3% respecto del primer trimestre del 
año anterior. 
Indicó que en el segundo trimestre del 2020 también hubo un aumento de 110% en las 
carpetas de investigación de homicidios dolosos de mujeres. 
Refirió que en el segundo trimestre de este año, en cuanto al robo con violencia, la 
Ciudad de México se posicionó en el cuarto lugar del ranking nacional, con una tasa de 
56.67 carpetas de investigación por cada 100,000 habitantes. Sin embargo, la tasa de 
este delito disminuyó 48.4% respecto del mismo periodo del 2019. 
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El robo a negocio reportado en la CDMX se mantuvo en el segundo lugar a nivel 
nacional, a pesar de la disminución en la tasa de 38.7%, comparado con el mismo 
periodo del 2019. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Delitos-contra-mujeres-no-disminuyeron-
en-la-CDMX-20200804-0116.html) 
 

Factible, seguir abriendo actividades y controlar la pandemia: Sheinbaum 
(La Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
La pandemia de Covid-19 ha sido larga y todavía va a durar varios meses, advirtió la 
jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, quien insistió en 
la necesidad de establecer mecanismos de coordinación entre los gobiernos estatales 
y federal para atender la emergencia sanitaria más allá del semáforo epidemiológico. 
En videoconferencia dijo que, con el objetivo de mantener los empleos, la apuesta de 
su gobierno es seguir abriendo actividades económicas mientras se controla la 
pandemia, lo cual creemos que es factible. 
Interrogada sobre el encuentro que tuvo el lunes pasado con gobernadores y la 
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, destacó que en todos hay la idea de 
la coordinación y de enfrentar de manera unitaria (la pandemia), y siempre puede haber 
diferencias, pero eso no quiere decir que se tenga que pedir la renuncia de un 
subsecretario; eso quedó muy claro en la reunión, expresó. 
La titular del Ejecutivo local manifestó que en la capital del país se registra una tendencia 
a la baja en el número de hospitalizados con Covid-19, que hasta el lunes sumaban 3 
mil 320 camas ocupadas, respecto de las 10 semanas anteriores. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/05/capital/029n1cap) 
 

Al menos 78 muertos y más de 4 mil heridos por explosiones en Beirut (La 

Jornada, Agencias, p. web). 
Beirut. - Dos potentes explosiones en el puerto de Beirut dejaron ayer al menos 78 
muertos y más de 4 mil heridos, así como caos y destrucción en kilómetros a la redonda 
en la capital libanesa. 
Horas después del estallido las víctimas aumentaban. Bomberos, policías y rescatistas 
seguían encontrando gente bajo los escombros. 
Los hospitales de la capital están llenos de heridos, subrayó el ministro de Salud, Hamad 
Hassan, quien pidió el traslado de lesionados a nosocomios ubicados en las afueras de 
la capital. 
En un primer reporte, el director de Seguridad General, Abbas Ibrahim, indicó que las 
explosiones podrían deberse a materiales altamente explosivos confiscados hace años, 
pero agregó que la investigación determinará la naturaleza exacta del estallido. 
Un video grabado por residentes mostraba inicialmente un incendio en el puerto que 
arrojaba una enorme columna de humo. Las cadenas de televisión locales reportaron 
que un almacén de fuegos artificiales estaba involucrado. 
Luego el fuego al parecer se extiende a un edificio adyacente, dando pie a una explosión 
más grande, creando una nube en forma de hongo y generando una onda expansiva. 
Más tarde, las autoridades confirmaron que 2 mil 750 toneladas de nitrato de amonio 
causaron las explosiones en el puerto de Beirut. Testigos dijeron haber visto nubes de 
humo color naranja, característico de las explosiones de nitratos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/05/mundo/024n1mun) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Puebla, tercer estado del país que implanta la Estrategia de Intervención 
Local de Salud Comunitaria (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Lunes 03 agosto 2020 
El sector social de México, constituido por la población rural e indígena, que fue 
abandonado a lo largo de la etapa del neoliberalismo, y que permanece sumido en la 
pobreza y el envejecimiento, requiere hoy de una atención especial para impulsar 
acciones que permitan garantizar el derecho primario a la salud, mejorar sus 
condiciones de vida y bienestar, así como fomentar prácticas y hábitos alimentarios 
sanos de cultivos tradicionales. Así lo destacó el Procurador Agrario, Luis Hernández 
Palacios Mirón, durante la conferencia de prensa vespertina en que se presentó la 
Estrategia de Intervención Local de Salud Comunitaria en Puebla, la cual se llevó a cabo 
en el Palacio de Gobierno de la capital poblana, con la presencia del subsecretario de 
Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López Gatell, el gobernador del estado, 
Miguel Barbosa Huerta, así como de funcionarios federales de las instituciones 
coadyuvantes en esta acción multisectorial. 
El titular de la Institución de servicio Social, hizo énfasis en la trascendencia de este 
esquema que el Gobierno de la República promueve en todo el territorio nacional, con 
la finalidad, aseveró, “de fomentar la recuperación de la memoria alimentaria de 
nuestros pueblos originarios y campesinos, que en la falsa modernidad que el 
neoliberalismo nos impuso, fueron sustituidos por bebidas venenosas embotelladas y 
por comida chatarra, que es la base de la fragilidad de la salud del pueblo mexicano”. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/puebla-tercer-estado-del-pais-que-implanta-la-
estrategia-de-intervencion-local-de-salud-comunitaria-249374?idiom=es) 
 

El Zapote, nueve ejidatarios menos (Milenio, Carlos Martínez Macias, p. web). 
Miércoles 05 agosto 2020 
Perdidos entre las cifras diarias de fallecidos víctimas del covid-19 en Jalisco, figuran 
dos personas que formaban parte de una historia de luchas inacabadas contra los 
abusos de la autoridad estatal y federal. Se trata de dos integrantes del ejido de El 
Zapote que hace unos días perdieron la batalla contra el coronavirus y menguaron al 
ejército de personas de la tercera edad que siguen en su justo reclamo ante una 
expropiación ilegal. Uno de los ejidatarios que perdieron la vida tenía 80 años y el otro 
70. Junto a estos hombres que murieron hace una semana, destaca el caso de otra 
mujer de 65 años, también miembro del ejido, que falleció por una prolongada 
enfermedad.  Con estos tres casos, suman ya nueve los ejidatarios que han muerto 
desde el 2014 que fue cuando obtuvieron la sentencia a su favor por parte del Juzgado 
Tercero de Distrito en Materia Administrativa y del Trabajo derivado del amparo indirecto 
1788/2009. De los 95 que obtuvieron la razón del juez que ordenó anular la expropiación 
de 307 hectáreas de 1975 de los terrenos que ahora ocupa el Aeropuerto Internacional 
de Guadalajara, solo quedan 86.  
El gobierno estatal, a través de la Comisión Estatal del Agua, inició los trabajos de 
introducción de un colector en la zona del Valle que atravesaba las tierras del aguerrido 
ejido. Las autoridades estatales pretendieron efectuar las obras sin antes liquidar las 14 
hectáreas del núcleo ejidal, lo que propició que los ejidatarios interpusieran el amparo 
1364/2019 para evitar el despojo. Luego de amenazas de llevarlos a la cárcel con una 
denuncia ante la Fiscalía General de la República, finalmente el Gobierno del Estado 
firmó un convenio para entregar 10 millones de pesos a El Zapote. Cinco millones fueron 
entregados ya como anticipo y los otros cinco millones se entregarán cuando vuelva a 
funcionar la Procuraduría Agraria lo que podría suceder en septiembre u octubre. 
(https://www.milenio.com/opinion/carlos-martinez-macias/sin-pedir-audiencia/el-
zapote-nueve-ejidatarios-menos) 
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Sector Agrario 
 
 

Indemnizan a dos de seis ejidos por donde transitará el Tren Maya (La Jornada, 

Patricia Vásquez, p. web). 
Miércoles 05 agosto 2020 
Quintana Roo, Cancún. - Dos de los seis ejidos del municipio de Felipe Carrillo Puerto 
cuyas tierras se verán afectadas por el paso del Tren Maya fueron indemnizados ya, 
informó Lilia González Moreno, enlace territorial del tramo Tulum-Chetumal, 
dependiente del Fondo Nacional de Turismo (Fonatur). 
En un primer ejercicio, comentó, se saldó la deuda que la Federación tenía con los ejidos 
Felipe Carrillo Puerto y X-Chunyanxché, pero en las próximas semanas avanzará con 
los cuatro restantes: X-Maben y anexos, Tres Reyes, X-Hazil Sur y Andrés Quintana 
Roo, los cuales suman 245 hectáreas propiedad de unas 2 mil familias. 
La funcionaria federal indicó que desde hace unos 15 días la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT) intervino esas tierras para la modernización de la 
carretera 307. 
Integrantes del ejido Felipe Carrillo Puerto corroboraron que recibieron una transferencia 
de 57 millones de pesos por la indemnización de 116 hectáreas. Luego de esa 
transferencia de recursos, ejidatarios y González Moreno, en representación de Fonatur 
firmaron ante notario público un convenio de liberación de la carretera 307 para dar paso 
a los trabajos del Tren Maya. Recordó que en noviembre pasado, en una visita del 
presidente Andrés Manuel López Obrador a Felipe Carrillo Puerto, los ejidatarios le 
externaron su necesidad de liquidar la deuda, por lo que el mandatario federal instruyó 
al director de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, para saldarla. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/05/politica/015n1pol) 
 

El INAH suspende presa que AMLO inauguraría en Sonora (Revista Proceso, 

Milton Martínez, p. web). 
Martes 04 agosto 2020 
Sonora, Hermosillo. - A menos de 24 horas de que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador inaugurara la presa Pilares, ubicada en el municipio de Álamos, la obra fue 
suspendida por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), en Sonora. 
La dependencia federal informó que los especialistas registraron 34 sitios identificados 
como áreas habitacionales prehispánicas y 11 con presencia de manifestaciones 
gráfico-rupestres. 
“Este es un amplio territorio donde se encuentran poblaciones como Las Choyitas, 
Miramar, Buenavista, Mochibampo, Chorijoa, Las Garzas, Toma de Agua, Cuchuhuerito 
y Mesa Colorada, así como una serie de rancherías distribuidas a lo largo del río, 
población tanto mestiza, mayo y guarijío”, precisó en un comunicado. 
El INAH Sonora hizo un “acto de autoridad de suspensión” debido a que actualmente 20 
de los 44 sitios –la mayor parte con petrograbados– se encuentran inundados y 
afectados por el embalse que tiene en este momento la presa Pilares, abundó. 
“Con base en investigaciones se pudo reconocer un territorio sonorense culturalmente 
desconocido, pero que se suma al vasto patrimonio arqueológico de la región que debe 
ser protegido y preservado, como lo dicta la Ley Federal de Zonas y Monumentos 
Arqueológicos, Artísticos e Históricos”, afirmó el antropólogo José Luis Perea González, 
director del Centro INAH en la entidad. 
(https://www.proceso.com.mx/641485/el-inah-suspende-presa-que-amlo-inauguraria-
en-sonora) 
 

Ejidatarios toman el Tribunal Agrario de Cuernavaca (Diario de Morelos, 

Redacción, p. web). 
Martes 04 agosto 2020 
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Cuernavaca, Morelos. - Ejidatarios y campesinos de diferentes municipios de Morelos 
tomaron las instalaciones del Tribunal Unitario Agrario (TUA) ante resoluciones que han 
considerado como corruptas; entre las problemáticas legales destacan los límites de 
Jiutepec y Tepoztlán. Ayer lunes, comuneros de Tepoztlán tomaron el Tribunal Agrario 
en demanda de la destitución de la magistrada Claudia Dinora Velázquez González, al 
considerar que no ha dado solución a los más de 200 expedientes. Los cuales están 
detenidos, y esto afecta los temas agrarios de los municipios de Tepoztlán, Huitzilac, 
Emiliano Zapata, Jiutepec, Cuautla, Yautepec y Ayala. Los campesinos señalaron que 
son varios los problemas que no se han podido resolver, situaciones que no abonan a 
las organizaciones de los núcleos ejidales y de áreas comunales en los municipios.  
(https://www.diariodemorelos.com/noticias/ejidatarios-toman-el-tribunal-agrario-de-cuernavaca) 
 

“Más de 80 años de conflictos no se borrarán fácilmente” por Horacio Corro 
Espinosa (La Onda Oaxaca, Redacción, p. web). 
Domingo 02 agosto 2020 
El problema de límite de tierras entre el municipio de San Martín Peras y la agencia 
municipal de Santos Reyes Zochiquilazala, no es nuevo. El enfrentamiento a balazos 
entre los habitantes de estas dos poblaciones obedece a casi una tradición de más de 
80 años que va a ser muy difícil borrar. En enero del año pasado, habitantes de Peras 
asesinaron a dos personas de Zochiquilazala. En este conflicto intervino el gobierno del 
Estado, el presidente municipal de Juxtlahuaca, y lograron darle solución al peligroso 
problema. Dos meses después, el 20 de marzo, se firma un documento entre estos dos 
pueblos y el gobernador del estado Alejandro Murat, para poner fin a un conflicto agrario 
de años. La disputa era una línea divisoria de 5.3 kilómetros. El convenio era aceptar 
139 hectáreas para cada comunidad, y colocar 34 mojoneras para delimitar las tierras. 
En esa firma de convenio, el Comisariado de Bienes Comunales de San Martín Peras, 
Francisco Ramírez Reyes, aseguró que la decisión de su pueblo para poner fin a la 
problemática que se tenía fue muy difícil, y llamó “amigos” a los habitantes de Santos 
Reyes Zochiquilazala.  
(https://www.laondaoaxaca.com.mx/2020/08/en-opinion-mas-de-80-anos-de-conflictos-no-se-borraran-
facilmente-por-horacio-corro-espinosa-horaciocorro/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Se deslinda Semarnat de anteproyecto de la Sader contra el glifosato (La 

Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
Miércoles 05 agosto 2020 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) pidió una disculpa 
pública a la Secretaría de Agricultura (Sader) por haber utilizado, sin su consentimiento, 
el nombre de su titular, Víctor Toledo, en un anteproyecto de decreto presidencial sobre 
el químico glifosato que envió a la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer). 
La Semarnat señaló, en un documento dirigido a la opinión pública, que en un acto por 
demás incomprensible, ayer la Sader subió a la plataforma de la Conamer un 
anteproyecto de decreto presidencial sobre el glifosato, que no sólo no refleja, sino que 
contradice las instrucciones dadas por el Presidente de la República, derivadas de dos 
reuniones con representantes de varias secretarías de Estado, incluida la Semarnat. 
Es un proyecto de decreto en el que se establecen las acciones que deberán realizar 
instituciones para programar y coordinar estudios técnicos necesarios que permitan 
determinar la seguridad del químico glifosato y, en su caso, desarrollar la tecnología 
necesaria que permita tanto su sustitución como el aumento de los niveles productivos 
con miras a lograr la autosuficiencia alimentaria. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/05/politica/012n3pol) 
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La FAO busca reducir la pérdida y el desperdicio de alimentos (La Jornada, 

Redacción, Sociedad, p. web). 
Domingo 02 agosto 2020 
Roma. En el mundo 14 por ciento de los alimentos se pierden antes de llegar a los 
expendios y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO) estrenó una nueva plataforma para ayudar a reducir ese daño y el 
desperdicio por parte de los consumidores. La plataforma presenta vía internet 
información sobre mediciones, reducción, políticas, alianzas, medidas y ejemplos de 
modelos satisfactorios aplicados para reducir la pérdida y el desperdicio de alimentos 
en todo el mundo. Desperdiciar alimentos “significa desperdiciar recursos naturales 
escasos, incrementar los efectos del cambio climático y perder la oportunidad de 
alimentar a una población creciente en el futuro”, dijo el director general de la FAO, Qu 
Dongyu. Ya en el mundo pasan hambre 690 millones de personas y, si las tendencias 
de los últimos años no se revierten, en 2030 podrían ser 840 millones, según la FAO. 
Un área fundamental es la pérdida, es decir la disminución en la cantidad o calidad de 
los alimentos como resultado de las decisiones y acciones de los proveedores en la 
cadena alimentaria, excluyendo a los minoristas, proveedores de servicios de alimentos 
y consumidores finales.  
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/08/02/la-fao-busca-reducir-la-perdida-y-el-
desperdicio-de-alimentos-4590.html) 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Exigen campesinos democratizar nueva Ley General de Aguas (Quadratin San 

Luis Potosí, Ruth Berrones, p. web). 
Martes 04 agosto 2020 
SLP San Luis Potosí,.- Integrantes del grupo Agua para Todos, Agua para la Vida 
pidieron a los diputados del Congreso de la Unión que los tome en cuenta para que la 
Ley de Aguas que será aprobada sea democrática. Rogel del Rosal Valladares, dirigente 
de la Coordinación de Organizaciones Campesinas e Indígenas de la Huasteca Potosina 
(Cocihp) y del grupo Agua para Todos, Agua para la Vida dijo a Quadratín San Luis que 
han señalado los avances en la iniciativa presentada ante la Comisión de Recursos 
Hidráulicos y Agua Potable y Saneamiento del Senado de la República y de la Cámara 
de Diputados, respectivamente. Ellos tienen un anteproyecto de ley en donde hay una 
parte avanzada y también retomaron la iniciativa ciudadana de la Ley General de Aguas 
presentada por asociaciones, que es la prohibición de la utilización de agua para extraer 
hidrocarburos, porque eso va incluido en el reconocimiento de los pueblos indígenas 
sobre las aguas en sus territorios. El dirigente consideró que no se ha avanzado en el 
sistema de concesiones, lo que permite sobreexplotación de las aguas y el 
acaparamiento, “esa es una parte de la ley que no corresponde a las exigencias de los 
ciudadanos, todavía Conagua sigue centralizando las decisiones en el manejo de las 
cuencas y carece de mecanismos de participación democrática de la sociedad en cada 
cuenca hidrográfica del país”.  
(https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/principal/exigen-campesinos-democratizar-nueva-ley-general-de-
aguas/) 
 

Antorchistas protestan en Palacio de Gobierno (El Sol de Chilpancingo, Redacción, 

p. web). 
Martes 04 agosto 2020  
Guerrero. - Una comisión de habitantes de las colonias Nueva Revolución y Candelaria 
se manifestó frente al Palacio de Gobierno en busca de una audiencia con el Gobierno 
del Estado, para atender su compromiso de regularizar y escriturar los terrenos en 
ambos asentamientos humanos. 
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Con las medidas sanitarias implementadas por la Secretaría de Salud Federal, como el 
uso de gel antibacterial, cubrebocas y tomando la sana distancia, acompañado de 
líderes de ambas colonias, Conrado Hernández Domínguez, representante del 
Movimiento Antorchista en la región Centro del Estado de Guerrero, encabezó la 
protesta frente al Palacio de Gobierno. 
En esta movilización los Antorchistas se unieron para solicitar que se atiendan los 
reiterados compromisos de regularizar la colonia Nueva Revolución y entrega de 
escrituras a colonos de la Candelaria, asuntos que están parados con el argumento de 
la pandemia. 
Expresó que el gobierno estatal no debe desatender la pandemia pero tampoco dejar 
sin resolver los problemas de los colonos, que están latentes, “hacemos un llamado a 
las autoridades a brindar atención a las familias humildes que continúan siendo 
hostigadas”, agregó. 
Hernández Domínguez resaltó que en el caso de la colonia Candelaria, se hizo el 
compromiso de entregar escrituras tras la propuesta de aportar para el pago de terrenos 
26 mil 666 pesos, el ayuntamiento, el gobierno del estado y las familias que viven en 
ese asentamiento humano, asunto que continúa estancado por falta de atención de las 
autoridades municipales y estatales. 
(https://www.elsoldechilpancingo.mx/2020/08/04/antorchistas-protestan-en-palacio-de-
gobierno/) 
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AMLO se reunirá en 10 días con la Alianza 

Federalista de gobernadores 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Redacción 

Ante el nuevo planteamiento de sostener un encuentro directo promovido por los 

gobernadores de la denominada Alianza Federalista, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador aseveró que está abierto al diálogo, por lo que dentro de 

10 días acudirá a una reunión a San Luis Potosí con la Conferencia Nacional de 

Gobernadores. Recordó que recientemente se encontró con los mandatarios de 

Jalisco, Guanajuato y Colima. 

También hay que decirlo, vienen las elecciones y entonces pues hay ruido, hay 

bulla, hay alboroto, como pasa en cualquier país del mundo, dijo el mandatario. 

Durante la conferencia matutina efectuada en esta entidad, el gobernador 

Antonio Echevarría destacó la coordinación alcanzada con el gobierno federal. 

Convoco a mis colegas gobernadores a que trabajemos todos en equipo con el 

gobierno federal para que así tengamos el México que queremos. 

El secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo, 

informó que se ha avanzado en la depuración del sector. Fueron retirados de sus 

cargos dos altos mandos que laboraban en la Guardia Nacional con rangos de 

directores generales y un director de administración de penales y varios 

elementos de menor nivel cuyo desarrollo profesional estuvo ligado al ex 

secretario de Seguridad Pública bajo proceso legal en Estados Unidos, Genaro 

García Luna. 

No hay procesos penales. No se les está despidiendo porque se les haya 

encontrado alguna irregularidad en su desempeño, pero no podemos ser 



ingenuos en este tema y sabemos que la red de complicidades se van tejiendo 

cuando las carreras profesionales crecen de manera paralela, en este caso a 

García Luna, agregó Durazo. 

Sobre García Luna, el Presidente calificó de gravísima, expresión de lo podrido 

que estaba el régimen, cuando el secretario de Seguridad Pública tenía tratos 

con uno de los grupos de la delincuencia organizada, para castigar a otros. 

Recordó que se involucra en la investigación en Nueva York a dos de sus 

colaboradores más cercanos que fueron premiados en su momento como los 

mejores policías de México. ¿Dónde sucede esto, en qué país? Son fresas las 

series de Netflix sobre delincuencia ante esta realidad. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Los apoyos sociales van a continuar pese a 

crisis económica, asegura en Nayarit López 

Obrador 

Miércoles 05 agosto 2020 / Redacción 

A pesar de la crisis económica por la pandemia de Covid-19, los apoyos sociales 

a sectores populares se mantendrán, anunció el presidente Andrés Manuel 

López Obrador al entregar en Tecuala, Nayarit, obras para damnificados por el 

huracán Willa, que azotó la entidad en 2018. De igual forma, celebró el 

incremento en las remesas que generan los paisanos para México, que en julio 

sumaron 3 mil 500 millones de dólares destinados a 10 millones de las familias 

más pobres. 

Conforme a los cálculos que se tienen hasta julio, las remesas en 2020 se 

incrementarán en 10 por ciento y podrían alcanzar 37 mil millones de dólares, 

algo nunca antes visto. Con esa derrama económica, junto con lo que estamos 

distribuyendo, la gente tiene para consumir cuando menos lo básico, lo 

necesario, garantizar que cuando menos se tenga la alimentación, que nadie 

padezca de hambre en nuestro país. En esto nos están ayudando mucho 

nuestros paisanos. 

Durante su gira por el noroeste, que arrancó en esta entidad, censuró la toma de 

casetas en Nayarit, que ya se prolonga ocho meses: Se está llevando a cabo un 

programa para liberarlas, porque se trata de actos ilegales. Muchas veces se 

aparenta que son demandas sociales, pero lo que hacen es lucrar, sacar 

provecho. Eso es indebido, porque se trata de la hacienda pública. La Guardia 

Nacional apoyará para normalizar la situación, pues es un hecho, guardadas las 

proporciones, similar al huachicol. 

En la conferencia efectuada en Tepic, elogió las acciones del gobierno estatal en 

materia de seguridad, que le han dado un giro de 180 grados. Antes imperaba la 

violencia en Nayarit y ahora se ha convertido en uno de los estados más seguros 

de México. Si no hay una línea divisoria entre la delincuencia y la autoridad, 

cuando aquella domina a los gobiernos no hay seguridad, pero si hay autoridad 

honesta se puede lograr la seguridad, destacó. 

El gobernador, Antonio Echevarría, presentó el balance de la seguridad en la 

entidad, el cual, según la información oficial estatal y federal, ubica a Nayarit en 

el lugar 31 en la incidencia de delitos de alto impacto –con 954 casos– y en el 

total de delitos, en el sitio 30. 

Durante la entrega de obras, el presidente hizo un recuento de los apoyos 

sociales en esa entidad; recordó que se elevaron a rango constitucional las 

pensiones y becas, por lo que será difícil revertirlas, aun cuando regresara el 

conservadurismo, y destacó que consolidar la democracia es una asignatura 



pendiente. No más fraudes, no más uso del presupuesto, todo eso al carajo. Voto 

libre y secreto. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

AMLO va por contrarreforma energética 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Karol García 

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) confirmó que existe un 

cambio en el rumbo de la política energética del país por lo que no descarta 

presentar una iniciativa de reforma constitucional ante el Congreso de la Unión 

para hacer valer el principio del dominio de la nación sobre los recursos 

naturales,  aunque se respetarán los contratos y el marco legal vigente para los 

privados que podrán seguir participando en el sector como contratistas de 

Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) con 

un máximo de 46% de la generación nacional de electricidad. 

En un memorándum, firmado en el salón Guillermo Prieto de Palacio Nacional el 

22 de julio, y que fue enviado a trabajadores de la Secretaría de Energía, la 

Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) y la Comisión Reguladora de 

Energía (CRE), según confirmaron trabajadores de uno de estos organismos, el 

presidente aseguró que “si para poder aplicar la nueva política de rescate a 

Pemex y a la CFE fuera necesario proponer una nueva reforma energética, no 

descartamos esa posibilidad”. 

Por ello las empresas públicas y los reguladores se comprometen entonces a 

mantener la política de no aumentar en términos reales el precio d las gasolinas, 

diésel, gas y electricidad; alcanzar autosuficiencia energética; “no exportar 

petróleo, extraer sólo el que se necesita para nuestras refinerías y dejar de 

importar diésel y gasolina”. 

Además, aplicar el siguiente programa de producción: 1.8 millones de barriles 

diarios (de crudo) en el 2020; 1.9 en el 2021; 2.0 en el 2022; 2.1 en el 2023, y 



2.2 en el 2024. También plantea continuar con el programa de rehabilitación de 

las seis refinerías para alcanzar, en el 2022, un procesamiento de 1.2 millones 

de barriles diarios, así como terminar ese mismo año la refinería de Dos Bocas, 

Tabasco, para agregar 340,000 barriles diarios ese año. 

En cuanto a la industria eléctrica, se debe priorizar y optar por lo más rentable: 

construir o reconstruir plantas para satisfacer la demanda del sureste, en 

particular la península de Yucatán, así como abastecer con energía suficiente a 

Baja California Sur. 

Pemex y la CFE deben reconocer los contratos suscritos anteriormente siempre 

y cuando no impliquen fraudes en contra de la nación y debe suprimirse el 

otorgamiento de subsidios de cualquier índole a empresa particulares del sector 

energético. 

Para el despacho eléctrico, “el sistema eléctrico nacional deberá ser alimentado 

en este orden: en primer lugar, subirse a la red de distribución la energía 

producida en las hidroeléctricas; en segundo, lo generado en otras plantas de la 

CFE; en tercero, la energía eólica o solar de particulares y al final, la energía de 

ciclo combinado de las empresas privadas”. 

La CFE debe aplicar el plan para el uso y la venta del gas adquirido en el anterior 

gobierno; se debe detener el otorgamiento de permisos o concesiones en el 

sector energético a particulares por sobreoferta de petróleo y electricidad para el 

mediano y largo plazo. 

También se ordena apoyar a Pemex y la CFE en la política de distribución de 

energéticos en el país, para evitar que sigan perdiendo participación en el 

mercado nacional a lo que el experto en energía renovable, Víctor Ramírez 

Cabrera, recordó en su cuenta de Twitter que restringir la competencia en el país 

instruye a violar la ley. 

Finalmente, define que tanto en extracción de petróleo como en refinación, así 

como en generación de energía eléctrica no se descartará la asociación con 

inversionistas privados siempre y cuando se trate de acciones complementarias 

y que no afecten el interés nacional, con lo que se mantendrán los contratos de 

las rondas y para la industria química y petroquímica se permitirán las 

actividades de privados siempre y cuando no se realicen con insumos de la 

nación o créditos de la banca de desarrollo. 

 

Nuevo manifiesto energético 

 

Los principios que rigen la visión de política energética del nuevo gobierno tienen 

como común denominador la limitación de la actividad privada en beneficio de 

Pemex y CFE: 

 

• Pemex y la CFE deben reconocer los contratos suscritos anteriormente siempre 

y cuando no impliquen fraudes en contra de la nación. 

 

• Debe suprimirse el otorgamiento de subsidios de cualquier índole a empresas 

particulares del sector energético. 

 



• El sistema eléctrico nacional deberá ser alimentado en este orden: en primer 

lugar, subirse a la red de distribución la energía producida en las hidroeléctricas; 

en segundo, lo generado en otras plantas de la CFE; en tercero, la energía eólica 

o solar de particulares y al final, la energía de ciclo combinado de las empresas 

privadas. 

 

• Detener el otorgamiento de permisos o concesiones en el sector energético a 

particulares por sobreoferta de petróleo y electricidad. 

 

• Apoyar a Pemex y la CFE en la política de distribución de energéticos, para 

evitar que sigan perdiendo participación en el mercado nacional. 

 

• No se descartará la asociación con inversionistas privados siempre y cuando 

se trate de acciones complementarias y que no afecten el interés nacional. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pide AMLO a reguladores privilegiar a Pemex y 

CFE 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Diana Nava 

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a los organismos reguladores 

del sector energético alinearse a la nueva política del sector basada 

principalmente en el fortalecimiento de las dos compañías propiedad del Estado: 

Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

El pasado 22 de julio, el mandatario citó a los titulares y comisionados de 

organismos como la Comisión Reguladora de Energía (CRE), la Comisión 

Nacional de Hidrocarburos (CNH), y el Centro Nacional de Control de Energía 

(Cenace), para leer los nuevos lineamientos del sector y solicitar a los 

organismos le informen si la nueva política energética puede llevarse a cabo bajo 

el marco actual de la reforma energética, contaron fuentes que asistieron a la 

reunión y pidieron no ser citadas. 

“Sostengo que los órganos de regulación creados durante el periodo neoliberal 

deben ajustarse a la nueva política económica y energética, y que su misión debe 

ser la de sumar esfuerzos con la Secretaría de Energía, Pemex y la CFE para 

rescatar la industria del petróleo y electricidad de la nación”, dice en el 

documento que fue leído a los comisionados y titulares durante la reunión en 

Palacio Nacional. 

El memorándum contiene 17 medidas que rigen la nueva política energética y en 

los cuales debe basarse la actuación de los organismos. 



Entre otras cosas, en el documento se pide a los reguladores suprimir cualquier 

otorgamiento de subsidios de cualquier índole a empresas particulares y detener 

la entrega de permisos y concesiones a particulares en el sector energético por 

sobreoferta de petróleo y electricidad para el mediano y largo plazo. 

“Está actuando dentro de un margen que también le permite la ley, estos órganos 

reguladores pertenecen a sistemas de reguladores energéticos que no tienen 

autonomía constitucional. (Los organismos) tienen que responder a la Sener, 

tiene un poco de razón al pedir a los comisionados que participen, hay un margen 

de maniobra en la ley, del que está haciendo uso. El Presidente tiene muy bien 

calibrado sus márgenes de maniobra política”, dijo Ana Lilia Moreno, 

investigadora de México Evalúa. 

En la carta, el titular del Ejecutivo afirma que a pesar de que se respetarán las 

“concesiones” de las rondas petroleras que realizó la CNH, no se convocarán 

“nuevas subastas, pues el potencial petrolero que quedó fuera de tales 

concesiones solo podrá ser explotado por Pemex”. 

Pablo Zárate, de FTI Consulting, apuntó que “el punto central es la discusión 

sobre el fin y los medios que utiliza, me parece escuchar al Presidente que todo 

es viable sin importar el costo jurídico. Está poniendo lo que se percibe como 

maleabilidad de las leyes por encima de la práctica real del derecho y del Estado 

de derecho”. 

El presidente también mencionó que el sistema nacional deberá ser alimentado, 

en primer lugar, por las centrales hidroeléctricas de la CFE, seguido de otras 

plantas propiedad de la compañía nacional, por las centrales eólicas y solares, y 

por último la electricidad generada por los ciclos combinados de empresas 

privadas. 

“No (debemos) permitir que la CRE, el Cenace, la CNH y otros organismos, 

supuestamente autónomos, y los consejeros de Pemex y la CFE, terminan 

convertidos, como era la intención de los tecnócratas privatizadores y de sus 

jefes, en simples instrumentos con la simulación del libre mercado, en instancias 

a modo y en andamiajes servirles en beneficio del sector privado y el perjuicio 

del patrimonio nacional”, remarca el escrito. 

En el texto, el mandatario también menciona que de ser necesario presentará 

una nueva reforma en el sector que permita la consolidación de las acciones 

hechas por su administración a favor de las dos compañías. 

Hace una semana, en una de sus conferencias matutinas, López Obrador 

mencionó que no descarta presentar una contrarreforma energética en 2022. 

En el programa sectorial 2020-2024, la Secretaría de Energía ya había 

manifestado su intención por alinear a los órganos reguladores del sector para 

priorizar el uso de recursos energéticos nacionales y aumentar la participación 

de mercado de ambas compañías. 

El Gobierno federal ha sido criticado por nombrar como comisionados de 

organismos, como la CRE, a personal cercano a la CFE y a Pemex. 

 

 

 

 

 



Ajustan objetivo 

 

En el mismo memorándum, el presidente López Obrador afirmó que la meta de 

producción de crudo para el final de su sexenio será de 2.2 millones de barriles 

diarios, 200 mil barriles abajo respecto al objetivo inicial de su administración. 

Esta no es la primera vez que ajustan la meta; en 2019 el Gobierno de México 

aseguró que pretendía lograr una producción de 2.6 millones de barriles al día. 

Sin embargo, para 2020, la meta de producción, dice el documento, será de 1.8 

millones de barriles diarios, a pesar de que México firmó un acuerdo con la 

Organización de Países Exportadores de Petróleo y sus aliados (OPEP+), donde 

se comprometió a no rebasar el resto del año 1.758 millones de barriles. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

SHCP y Chihuahua se unen para identificar 

delitos fiscales 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Camila Ayala Espinosa 

El gobierno de Chihuahua y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 

trabajarán con un nuevo mecanismo de coordinación fiscal, que tiene como 

objetivos tener una mejor identificación de delitos fiscales y permitirle a la entidad 

fortalecer sus finanzas públicas. 

Al respecto, el titular de la SHCP, Arturo Herrera Gutiérrez, explicó que, 

aprovechando las facultades que tiene como entidad federativa de auditar en 

materia de impuestos federales, el gobierno local le avisará a la Procuraduría 

Fiscal de la Federación si detecta problemas o delitos de evasión con este tipo 

de contribuciones. 

Manifestó que en caso de que se cobren los recursos (derivados de los procesos 

legales que se realicen, como sentencias favorables de un juez o acuerdos 

reparatorios con los imputados), Chihuahua podrá quedarse con los montos. 

“Es un convenio de una naturaleza novedosa y que esperamos que sea el 

parteaguas de una nueva forma de colaboración entre entidades y la SHCP (...) 

A través de este convenio lo que vamos a hacer es que si ellos a partir de las 

auditorías detectaran algún problema, puedan dar vista a la Procuraduría Fiscal 

de la Federación, que a su vez lo ligaría. Y si se cobra algo, a través de las 

instancias judiciales, esos recursos irían para el estado”, recalcó el funcionario 

federal, al firmar el convenio de colaboración entre el gobierno de Chihuahua y 

la SHCP, a través de la Procuraduría Fiscal de la Federación. 



Precisó que si bien con este convenio los recursos cobrados se irán para la 

entidad federativa, como organismo federal les beneficiará porque de esa forma 

harán que el contribuyente se regularice y pague de manera permanente en los 

años fiscales subsecuentes. 

Por su parte, el gobernador de Chihuahua, Javier Corral Jurado, manifestó que 

con el acuerdo se podrán combatir diversos delitos, entre los que destacan 

emisión de facturas falsas, operaciones de empresas fantasmas, 

prestanombres, delincuencia organizada y “se atacan a todos los beneficiarios 

finales de la evasión fiscal”. 

“Estamos muy contentos de ser los primeros en firmar este convenio, vamos a 

implementar con una coordinación la nueva reforma penal fiscal para combatir 

diversos delitos (...) El objetivo del convenio que vamos a firmar es el intercambio 

de información para la investigación de los delitos fiscales y financieros, este 

convenio nos obliga como estado a informar a la Procuraduría Fiscal de la 

Federación de los delitos de defraudación fiscal”, recalcó. 

El mandatario estatal destacó que uno de los factores para que Chihuahua sea 

la primera entidad federativa en firmar este convenio es ser el estado que más 

ha reportado empresas fantasmas a la Federación. 

“(También) desde hace cinco años, ninguna entidad del país había obtenido 

99.4% de cumplimiento de los cuatros ejes que evalúa la fiscalización en el país: 

cumplimiento a la normatividad; combate a la elusión, a la evasión fiscal; 

ingresos propios en términos de un esfuerzo de recaudación y medidas de 

ejemplaridad”, sostuvo. 

 

Merma 

 

El procurador fiscal de la Federación, Carlos Romero Aranda, refirió que las 

empresas fantasmas, así como la emisión de facturas falsas, representan 

pérdidas por 350,000 millones de pesos anuales, con lo cual se merman las 

finanzas federales y estatales. 

“Los evasores fiscales siempre dejan huella en este tipo delitos, este convenio 

que firmamos con el gobierno de Chihuahua tiene como propósito recabar todas 

esas huellas o rastros del crimen, para usarlas como evidencia inculpatoria en 

los procesos penales que se llevarán en contra de los artífices de dicha evasión 

fiscal”, acotó. 

“Es de conocimiento público que las llamadas facturas fueron mermando los 

recursos de las haciendas públicas tanto federal como estatal”, añadió Romero 

Aranda. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Queremos que los estados sean nuestros aliados 

contra la evasión fiscal: Romero Aranda 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Luis Miguel González 

Ningún gobierno estatal nos manda información sobre posibles evasores, con 

este convenio queremos romper esta inercia e iniciar una colaboración que 

puede ser muy productiva, afirmó Carlos Romero Aranda, procurador fiscal de la 

Federación, sobre el acuerdo que firmaron con el gobierno de Chihuahua. 

“Podría generar recursos para las entidades y ser un instrumento de inhibición 

de prácticas que producen un daño enorme al erario”. 

La Procuraduría Fiscal de la Federación quiere firmar convenios con las 32 

entidades. “Es importante que comencemos con Chihuahua. Genera el mensaje 

de que la política fiscal, el combate a la evasión, no tienen que ver con cuestiones 

partidistas. En esto vamos unidos”, dijo. “Queremos que los gobiernos locales 

sean nuestros aliados. Todos ganamos si recaudamos mejor, los gobiernos 

locales y el gobierno federal. Los evasores nos perjudican a todos”. 

La evasión fiscal es alrededor de 350,000 millones de pesos anuales. El reto de 

combatirla es de un tamaño proporcional, explica Romero Aranda: “Llevará algún 

tiempo que se logren grandes resultados. Con las reformas a la ley, tenemos 

mayores facultades para perseguir y hay sanciones más grandes para quienes 

cometen delitos fiscales. Hay otros detalles, pero pienso que es como hacer un 

pastel: juntar los ingredientes y cocinar a fuego lento”. 

El propósito, añadió, es que los gobiernos locales complementen el trabajo del 

SAT e ir más a fondo en el combate a los delitos fiscales, “la colaboración con 

los gobiernos locales es fundamental para combatir mejor a las factureras y otras 



formas sistemáticas de evasión. Las autoridades locales tienen un mejor 

conocimiento del terreno, pueden detectar inconsistencias invisibles desde la 

Ciudad de México. En muchos casos, saben quiénes son y dónde están los que 

hacen facturas falsas”. 

En los convenios de coordinación hay un área enorme de oportunidad y muchos 

incentivos para colaborar, insiste Carlos Romero. “La Federación gana porque si 

se inhiben las malas prácticas, crecerá el cumplimiento y la recaudación”. El 

funcionario calculó que los estados obtendrían, cuando los convenios den 

resultados, 35,000 millones de pesos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Carla Humphrey: No soy un caballo de troya 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Sarahi Uribe 

Ni un caballo de troya, ni con afiliaciones partidistas es como se define Carla 

Humphrey Jordan, una de las nuevas consejeras del Instituto Nacional Electoral 

(INE) que estarán a cargo de los comicios 2020-2021. 

“No soy militante de ningún partido político, nunca he militado en ninguna fuerza 

política, nunca he sido candidata para ningún cargo de elección popular”, dijo 

Humphrey en entrevista con El Sol de México. 

Pese a haber sido elegida por unanimidad por la Cámara de Diputados para 

ocupar una de las cuatro vacantes del Consejo General del INE, Humphrey 

Jordan fue cuestionada tanto por su vida personal como por su trabajo 

profesional. 

En primer lugar, la relación conyugal que mantuvo con el panista Roberto Gil 

Zuarth, y también su trabajo como Directora General de Asuntos Normativos de 

la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) junto a Santiago Nieto, pudieron jugar 

en contra de su candidatura. 

“Mi trabajo constitucional, independiente y autónomo es lo que garantiza que así 

seguiré comportándome en el Consejo General”, indicó. 

El pasado proceso para la designación de los nuevos consejeros electorales fue 

accidentado desde el principio. Primero, para la conformación del Comité 

Técnico que elegiría a las ternas tuvo sus problemas, ya que la CNDH propuso 



a la misma Humphrey para integrarlo, encargo que de inmediato rechazó al dar 

a conocer su intención de contender por uno de los escaños en el INE. 

Luego, ya iniciado el proceso, vino la suspensión debido a la pandemia de Covid-

19. Y, por último, las acusaciones de que las ternas finales estuvieron amañadas 

en favor de los partidos de oposición. 

En ese debate político, el nombre de Carla Humphrey salió. Acusaciones de su 

cercanía con Acción Nacional o con Morena fueron constantes, algo que ella 

negó. 

“Me parecen intentos superfluos y que no analizan la trayectoria real de las 

personas. Parecen intentos sólo para criticar, son críticas sin sustancia”, 

aseveró. 

En ese sentido, consideró que las fuerzas políticas son los personajes que tienen 

el interés principal de que las autoridades electorales puedan funcionar 

adecuadamente y puedan traer personas que conocen de la materia para tomar 

decisiones correctas hacia un México democrático. 

“Los aspirantes que llegamos a quintetas cumplimos con los requisitos tanto 

objetivos como los que pusieron el Comité Técnico de Evaluación”, aseguró. 

Ahora, ya en el Consejo General del INE, el siguiente reto es el proceso electoral 

2020-2021, el más grande en la historia del país, donde se elegirán a 15 

gobernadores, se renovará la Cámara de Diputados y cientos de diputaciones 

locales y alcaldías. 

En el proceso electoral, Humphrey Jordan tiene particular interés en la 

fiscalización, algo natural considerando que viene de la UIF, y aunque no 

consiguió el consenso para presidir esa comisión en el INE, sí será parte de sus 

integrantes. 

“El reto en materia de fiscalización está en detectar el dinero que no se reporte, 

el uso de donativos en especie, el dinero en efectivo no reportado”, aseveró. 

La consejera electoral sugirió también revisar el estado de las finanzas de los 

candidatos para garantizar que no tengan liga con el crimen organizado. “No 

queremos que el crimen tenga injerencia con nuestros y nuestras candidatos”. 

Consideró que la fiscalización debe ser un mecanismo de control y garantía de 

la equidad en las contiendas electorales. “La inequidad persiste”, asintió. 

Por ahora, también tendrá la responsabilidad de dirigir las políticas de equidad 

de género del INE, esto al ser la presidenta de la Comisión de Igualdad de 

Género y No Discriminación. 

Quien también fuera consejera presidenta del entonces Instituto Electoral del 

Distrito Federal de 2006 a 2013, se describió como una mujer que tiene claras 

sus metas, que sabe lo que quiere. 

“Tengo evidencia porque he trabajado ahí, en materia electoral y he estado frente 

a la vida democrática del país”. 
 

 
 
 
 
 
 



 

Colegios perderían 40% de sus alumnos; 

advierten cierres en el nivel superior 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Laura Toribio 

La emergencia sanitaria presagia un mal escenario para el sistema educativo 

privado. 

María Luisa Flores del Valle, presidenta de la Alianza para la Educación Superior, 

prevé que la matrícula caiga 40% en este  nivel, lo que llevaría al cierre de 

planteles. 

Rodrigo Guerra, de la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de 

Educación Superior, dijo que se busca retener a alumnos con pagos a plazos, 

con bajo interés o extender becas. 

Leonardo García, presidente de la Unión Nacional de Padres de Familia, calcula 

que 800 mil alumnos migrarían al sistema público, sector que está saturado. 

Pidió al gobierno dar facilidades fiscales a los colegios privados. 

 

 

 



Universidades particulares perderían 40% de matrícula 

 

Anticipan que 800 mil alumnos migren al sistema educativo público. 

Asociaciones de maestros y padres de familia advirtieron que el riesgo del cierre 

de escuelas particulares sigue latente y presagia un escenario poco sano para 

el sistema educativo. 

“La matrícula tiene proyectada una caída fuerte, de un 40% (en la educación 

superior), quizá me estoy viendo optimista. La situación no es buena, a pesar del 

avance o la rapidez con la que muchas instituciones educativas han tenido que 

invertir hacer y mover para que todos los jóvenes tuvieran una educación en 

línea”, dijo la presidenta de la Alianza Para la Educación Superior (ALPES), 

María Luisa Flores del Valle.  

En la educación superior, como pasa en otros niveles, Flores del Valle reconoció 

que padres de familia están enfrentando la disyuntiva de pagar las colegiaturas 

en colegios privados para que sus hijos estudien en línea, pues parte de su pago 

tiene que ver con la infraestructura que se les ofrece a los estudiantes. 

“El pensar que un semestre puedas estudiar en otra institución de menor costo 

o cambiar directamente a la pública genera un problema muy fuerte. Yo 

considero que cada institución particular que se cierre es un problema mucho 

más grande para el gobierno federal”, expuso. 

Consciente de la situación, Rodrigo Guerra, de la Federación de Instituciones 

Mexicanas Particulares de Educación Superior (FIMPES), habló de los esfuerzos 

que realizan las 111 instituciones pertenecientes a la organización para retener 

a sus alumnos, como dar plazos para pagar las colegiaturas, extender las becas 

o financiar con intereses bajos. 

Al respecto, Leonardo García Camarena, presidente de la Unión Nacional de 

Padres de Familia (UNPF), quien destacó que cerca de 800 mil alumnos 

migrarían al sistema educativo público, aseguró que a pesar de que el gobierno 

federal diga que puede recibir la ola de alumnos de escuelas privadas, no hay 

capacidad para hacerlo. 

“Por qué no pensar que cualquier gasto que haga un padre de familia sea 

deducible de impuestos o por qué no pensar en que las escuelas, mientras dure 

la pandemia, no paguen ningún impuesto, o un descuento, o darles un plazo para 

que no paguen luz, agua, teléfono, que no paguen el Impuesto Sobre la Renta”, 

planteó. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Los retos de la televisión para educar a distancia 

en tiempos de Covid-19 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Sheila Sánchez y Luis Fernando Lozano 

En tiempos de pandemia se han presentado hechos inéditos en México, como el 

anuncio que dio el lunes el presidente Andrés Manuel López Obrador de la mano 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP) para que las cadenas de televisión 

privadas como TV Azteca, Televisa, Grupo Imagen y Multimedios así como el 

Sistema Público de Radiodifusión ofrezcan programación educativa para iniciar 

el ciclo escolar 2020-2021 el 24 de agosto. 

De acuerdo con autoridades federales, para el cumplimiento de este programa 

se destinarán 450 millones de pesos, un estimado de 15 pesos por cada uno de 

los 30 millones de alumnos de educación básica (primaria y secundaria) 

Pero ¿qué tan preparados están las televisoras para ser parte de la educación 

en México? 

De acuerdo con Alberto Ciurana, director general de Contenidos y Distribución 

de TV Azteca, uno de los mayores retos en este momento es estar listos en 

menos de tres semanas, sin detallar las inversiones que requerirá el proyecto. 

“La oportunidad que tenemos es ser parte de la construcción de un México mejor 

para todas y todos los mexicanos, en particular las niñas, niños y jóvenes. Como 

lo dijo Benjamín Salinas, invertir en la formación y el aprendizaje es invertir en el 



futuro y esa es una causa que nos une. El mayor reto es estar listos técnicamente 

para estar al aire en tres semanas; por eso estamos ya trabajando para 

garantizar que la nueva señal de TV Azteca esté lista”, señaló en entrevista 

Ciurana. 

La concesión para esta televisora no cambiará, ya que es la que tenía para la 

televisión radiodifundida, pero sí solicitaron la apertura del canal abierto 7.3, que 

actualmente está fuera del aire. 

La multiprogramación permite a TV Azteca, como a todas las televisoras 

abiertas, llevar distintas señales; así, en el 1.1. tienen el Azteca Uno; 7.1 Azteca 

7; en el 7.2 al canal a+; y, ahora, en el 7.3 estará la televisión educativa. 

“Como marca la legislación, acudimos al Instituto Federal de 

Telecomunicaciones para solicitar la apertura del canal 7.3; y, como indicó el 

presidente, contar con el aval del Instituto Nacional Electoral para asegurar que 

el nuevo canal no esté obligado a entregar los tiempos electorales y poder así 

transmitir de manera ininterrumpida”, señaló Ciurana. 

Forbes México contactó a Televisa para solicitarle más detalles; sin embargo, 

únicamente se remitió a contestar con el tuit que publicó Emilio Azcárraga al 

respecto del tema, en que señala que al igual que TV Azteca, abrirá la 

transmisión en la señal 5.2, actualmente inactiva. 

“Considerando que no son sus canales estrella, tendría un impacto no tan 

importante como se podría estar considerando si lo colocaran en sus canales 

estrella, entonces, tendrán que realizar menor movimiento en cuanto a su 

programación. Se verán menos afectados en su programación y podrán tener y 

desarrollar más fácil el acomodo de estas horas al día”, indicó Julián Fernández, 

analista de Bursamétrica. 

De acuerdo con la SEP, para el programa Aprende en Casa II se producirán y 

transmitirán más de 4. 550 programas de televisión y 640 de radio en 20 lenguas 

indígenas, acordes con los planes y programas de estudio de educación básica 

y media superior.  

Además, si bien se pretende que la oferta se dé en horarios escolares, entre las 

8 de la mañana y las 7 de la noche de lunes a viernes, el material podrá ser 

consultado los 7 días de la semana a todas horas. Dichos contenidos, especificó 

el secretario Esteban Moctezuma, serán responsabilidad de la SEP. 

Sin embargo, se prevé que pase por alguna revisión por parte de las televisoras, 

de acuerdo con Fernández. 

“Lo que tendremos que estar viendo es si en la parte técnica, la producción que 

esté realizando se adecua con los horarios o el tiempo. Ahí entraría 

completamente un área de consejo por parte de cada una de las televisoras que 

esté colaborando con la SEP al momento de realizar estos contenidos. No creo 

que las televisoras dejen que la SEP desarrolle el contenido sin que tenga la 

supervisión de la televisora para poder colocarlo en sus canales o en su 

programación”, sostuvo.  

 

¿Y la calidad de la enseñanza? 

 

Sin embargo, el reto para estas televisoras será el desarrollo de contenidos, ya 

que tienen que estar muy producidos para que sean muy claros para los 



estudiantes, además de que no hay una interacción, considera Ernesto Piedras, 

director general de The Competitive Intelligence Unit. 

“Quisiéramos métodos más sofisticados, sin duda, hay sistemas educativos 

privados que están usando esas plataformas de internet, pero la población de la 

SEP tiene algunas carencias en este sentido en la conectividad educativa, 

entonces parece haber sido una solución más democrática, más salomónica. La 

parte compleja es la generación de los contenidos, ¿cuáles son los pros y los 

contras? Yo creo que privilegia el alcance por las capacidad de llegar a todas las 

audiencias pero no es interactiva realmente”, explicó Piedras.  

El secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma comentó el lunes que 

un millón de maestros se capacitaron en herramientas digitales y las televisoras 

apoyarán a 16 millones de estudiantes. 

“Lograremos una cobertura nacional, los que no, tendrán acceso a sistema de 

radio, libros de texto. (…) Nace una televisión aliada de la educación, se acabó 

la creencia que la TV compite con lo que se enseña en las escuelas en la 

mañana. Los programas tendrán validez oficial”, dijo Moctezuma. 

Para Josué Lugo, especialista en nuevas tecnologías y educación, la difusión de 

los materiales por televisión solo cumple con garantizar el acceso al servicio por 

parte de los estudiantes, pero eso no garantiza que haya un trabajo 

complementario de seguimiento y refuerzo que se suele dar en el aula.  

“Lo que están proponiendo es la teleeducación, es un modelo que venían 

ocupando telesecundarias, que el ILCE producía hace tiempo. No es educación 

a distancia, ésta implica una planeación muy fuerte y apelar a las distintas 

inteligencias de cada alumna y alumno”, explicó. 

“Ya tenemos el acceso al 96% de la población, ahora cómo lo van a usar y se va 

a apropiar ahí va entrar el tema de familia, del propio infante, de las y los 

profesores, no es esta utopía en que nos vamos a conectar, no basta el acceso”. 

El fin de semana, la SEP informó que la primera versión del programa de 

educación a distancia Aprende en Casa, que se implementó en México durante 

el receso escolar por COVID-19 desde marzo pasado, fue reconocido desde el 

extranjero para su reaplicación en otros países, según la directora de la 

Fundación Ceibal, María Florencia Ripani.  

México es el primer país de América Latina en migrar a la Televisión Digital 

Terrestre (TDT); en 2013 contaba con 311 canales digitales y a diciembre del 

año pasado, pasó a tener 933 canales, de acuerdo con el IFT. 

La empresa de medición de mercados Nielsen IBOPE observó un incremento en 

la audiencia de radio de 4.63% entre marzo y mayo, ya sea para mantenerse 

informado o para hacer más ameno el encierro, en comparación con mismo 

periodo del año pasado. 

Asimismo, la empresa afirmó que la televisión abierta sigue siendo el grupo con 

mayor audiencia, no obstante, se encuentra en niveles muy similares al año 

pasado. A total televisión, destaca el horario de las 12 a las 18 hrs, el cual 

presenta un incremento de audiencia alcanzando 352,000 personas más, y el 

tiempo de visionado crece 9 minutos más. 

 

 

 



Costos en infraestructura  

 

Otro de los retos que pueden enfrentar las televisoras sería el costo de instalar 

la infraestructura satelital en caso de no tenerla, de acuerdo con Ernesto Piedras.  

“No sé qué tanta capacidad disponible tienen, si tienen la capacidad instalada 

pues es complementar con pocos recursos de un total de 450 millones de pesos. 

Pero para sacar esa aritmética es necesario conocer si tienen o no esa 

capacidad instalada”, explicó. 

Ni Televisa ni TV Azteca dieron más detalles de las inversiones. Por otra parte, 

el gobierno emitió un comunicado en el que indica que se realizará un cobro de 

12 centavos al día por alumno.  

El lunes el Gobierno publicó un comunicado de prensa en donde refiere que la 

inversión federal para cumplir el acuerdo cubre únicamente los gastos de 

operación y los derivados de utilizar 24 horas del día, cada uno de los canales 

que dichas empresas han puesto a disposición de la autoridad educativa para 

llevar los contenidos.  

No obstante, estos espacios se prestarán también para la emisión de publicidad 

para anunciantes relacionados con materiales escolares o servicios educativos, 

lo que podría retribuir de alguna manera a las televisoras, consideró Fernández. 

“Al momento de estar viendo el tema de los anuncios, de todas maneras, es un 

público cautivo, van a poder estar ahí cientos de muchachos viendo la televisión 

tomando sus clases. Y pueden estar aprovechando este tipo de situación 

mercados o empresas que se dedican para ese mercado”, indicó. 

Al cierre de este martes, las acciones de TV Azteca cotizaron en 0.36 pesos por 

título, su mayor valor desde el pasado 8 de julio y una ganancia de 7.06% 

respecto al lunes. Mientras que las de Televisa cerraron en 28.33 pesos, un alza 

de 10.75% más que el cierre del lunes y 13.5% arriba del cierre del 31 de julio. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Facebook auditará anuncios políticos en su 

plataforma en México 

 

Martes 04 agosto 2020 / Rodrigo Riquelme 

A partir de este 5 de agosto, las personas que quieran desplegar publicidad sobre 

temas sociales, elecciones o política en Facebook en México deberán pasar por 

un proceso de autorización. Con esta medida, Facebook busca transparentar los 

ingresos que obtiene a partir de este tipo de anuncios, los cuales deberán llevar 

la leyenda “Pagado por” y el nombre de la persona u organización que pagó por 

el anuncio.         

“Nuestra política exige que cualquier anunciante que quiera crear o editar 

anuncios dirigidos a este país que hagan referencia a elecciones o figuras y 

partidos políticos (incluidas las campañas para fomentar la participación) debe 

someterse al proceso de autorización, colocar descargos de responsabilidad con 

la etiqueta "Pagado por" en los anuncios e ingresarlos en la biblioteca de 

anuncios”, refirió la plataforma en su blog de ayuda a empresas.  

Según Facebook, la medida aplica “a cualquier persona que cree, modifique, 

publique o ponga en pausa anuncios sobre temas sociales o política” y abarca 

tanto a Facebook como a Instagram. 

Esta no es una medida de Facebook exclusiva para México, pues ya se aplica 

en 190 países del mundo, como Argentina, Canadá, varios estados de la Unión 

Europea, Estados Unidos, India, Israel o Singapur. De acuerdo con la plataforma, 

los procesos de revisión y autorización podrían tardar hasta 72 horas. Los 

anuncios políticos o electorales serán almacenados por siete años en un archivo 



público, para consulta de “investigadores, periodistas o miembros de la sociedad 

civil. 

Según la plataforma, sólo el administrador o el anunciante de la página en la que 

se prevé publicar anuncios sobre “temas sociales, sobre elecciones o política” 

podrá someter un anuncio al proceso de autorización. De forma adicional, sólo 

el administrador puede crear o editar la leyenda “Pagado por” en el país en el 

que los anuncios serán publicados.  

Los anunciantes pueden crear anuncios con descargos de responsabilidad sin 

permisos de administrador de la página siempre y cuando no creen ni editen 

descargos de responsabilidad”, refirió la compañía. 

Para someter un anuncio al proceso de autorización de Facebook, al menos un 

administrador de la página en donde se publicará el anuncio debe confirmar su 

identidad, mediante un documento de identificación emitido en el país en el que 

se va a publicar el anuncio, dos documentos oficiales o un formulario notarial 

provisto por la plataforma. Quien publique el anuncio debe activar la 

autenticación en dos pasos.     

“Los documentos de identidad deberían revisarse en un plazo de 48 horas y los 

descargos de responsabilidad generalmente se completan en un plazo de 24 

horas. Ten en cuenta que el plazo para revisar anuncios sobre temas sociales, 

elecciones o política puede ser hasta de 72 horas”, refirió la compañía. 

De acuerdo con Facebook, la plataforma usa los documentos oficiales de 

identificación para verificar la identidad de los anunciantes, con el fin de detectar 

y prevenir el riesgo de que se cometan delitos como el robo o la suplantación de 

identidad. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Delitos contra mujeres no disminuyeron en la 

CDMX 

 

Martes 04 agosto 2020 / Jorge Monroy 

Al informar que los delitos de robo en transporte público, a transeúnte, a negocio 

y con violencia disminuyeron en el segundo trimestre del año debido al 

confinamiento social, el Observatorio Ciudad de México Seguridad y Justicia 

alertó que la incidencia de esos ilícitos podría regresar a niveles altos como parte 

del retorno a actividades en la “Nueva Normalidad”. 

En conferencia de prensa, Francisco Rivas, director del Observatorio Nacional 

Ciudadano, dio a conocer la estadística de la incidencia delictiva en la CDMX 

durante abril, mayo y junio. 

Mencionó que durante el confinamiento social, en la capital del país no disminuyó 

la tasa de víctimas de feminicidio, sino que aumentó 35.3% respecto del primer 

trimestre del año anterior. 

Indicó que en el segundo trimestre del 2020 también hubo un aumento de 110% 

en las carpetas de investigación de homicidios dolosos de mujeres. 

Refirió que en el segundo trimestre de este año, en cuanto al robo con violencia, 

la Ciudad de México se posicionó en el cuarto lugar del ranking nacional, con 

una tasa de 56.67 carpetas de investigación por cada 100,000 habitantes. Sin 

embargo, la tasa de este delito disminuyó 48.4% respecto del mismo periodo del 

2019. 

El robo a negocio reportado en la CDMX se mantuvo en el segundo lugar a nivel 

nacional, a pesar de la disminución en la tasa de 38.7%, comparado con el 

mismo periodo del 2019. 



El robo a transeúnte en la ciudad pasó del primer lugar al segundo, a nivel 

nacional; y en este periodo, la tasa del delito fue de 36.82 carpetas de 

investigación por cada 100,000 habitantes, lo que a su vez significó una 

disminución de 59.8% en relación con 2019. 

Sobre robo en transporte público, la capital bajó del primero al segundo lugar a 

nivel nacional. La tasa disminuyó 74.9 por ciento. 

Un incremento relevante se dio en el homicidio culposo. La tasa de este delito 

incrementó 16.5% en la CDMX, comparado con el segundo trimestre del 2019, 

lo que significó  que, a pesar de la disminución de la afluencia en las calles, hubo 

más accidentes de tránsito que el año anterior bajo circunstancias normales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Factible, seguir abriendo actividades y controlar 

la pandemia: Sheinbaum 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Alejandro Cruz Flores 

La pandemia de Covid-19 ha sido larga y todavía va a durar varios meses, 

advirtió la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, 

quien insistió en la necesidad de establecer mecanismos de coordinación entre 

los gobiernos estatales y federal para atender la emergencia sanitaria más allá 

del semáforo epidemiológico. 

En videoconferencia dijo que con el objetivo de mantener los empleos, la apuesta 

de su gobierno es seguir abriendo actividades económicas mientras se controla 

la pandemia, lo cual creemos que es factible. 

Interrogada sobre el encuentro que tuvo el lunes pasado con gobernadores y la 

secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, destacó que en todos hay la 

idea de la coordinación y de enfrentar de manera unitaria (la pandemia), y 

siempre puede haber diferencias, pero eso no quiere decir que se tenga que 

pedir la renuncia de un subsecretario; eso quedó muy claro en la reunión, 

expresó. 

La titular del Ejecutivo local manifestó que en la capital del país se registra una 

tendencia a la baja en el número de hospitalizados con Covid-19, que hasta el 

lunes sumaban 3 mil 320 camas ocupadas, respecto de las 10 semanas 

anteriores. 



De esta manera, subrayó, la capacidad hospitalaria se mantiene constante en 

poco más de 51 por ciento de camas generales, lo que representa 2 mil 534 y 

59.3 por ciento para intubación, es decir, mil 214 unidades. 

Acerca de que el número de muertes en la ciudad ya rebasó las 9 mil, dijo que 

se debe a que se trata de una urbe que junto con la zona metropolitana suman 

22 millones de habitantes y una población sumamente vulnerable, debido a que 

buena parte tiene enfermedades prexistentes. 

Sheinbaum Pardo agregó que la ciudad tiene peculiaridades, como que la mitad 

de sus habitantes viven de la economía no formal y no pueden dejar de trabajar 

todos los días, pero aún así se ha logrado que no se desborde la capacidad 

hospitalaria y fortalecido el sistema de salud pública. 

Resaltó que una de las estrategias que ha dado buenos resultados es el 

programa de hospitalización temprana que se realiza junto con la Unidad 

Temporal Covid-19 instalada en el Centro Temporal Citibanamex, que ha 

permitido reducir el número de pacientes con síntomas graves de coronavirus y 

padecimientos como diabetes, hipertensión y obesidad. 

Se trata, explicó a su vez la secretaria de Salud local, Oliva López Arellano, de 

identificar en las carpas de triaje ubicadas en los hospitales y las 16 

jurisdicciones sanitarias de la ciudad a personas con síntomas de Covid-19 y que 

al mismo tiempo tienen enfermedades concomitantes. 

El director de la Unidad Temporal del Centro Citibanamex, Rafael Valdez, señaló 

que de junio a la fecha se han atendido a 979 pacientes, de los cuales 766 fueron 

dados de alta, 189 continúan hospitalizados, 12 en terapia intensiva y cinco 

fallecieron. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Al menos 78 muertos y más de 4 mil heridos por 

explosiones en Beirut 

 

Miércoles 05 agosto 2020 / Agencias 

Líbano, Beirut. - Dos potentes explosiones en el puerto de Beirut dejaron ayer al 

menos 78 muertos y más de 4 mil heridos, así como caos y destrucción en 

kilómetros a la redonda en la capital libanesa. 

Horas después del estallido las víctimas aumentaban. Bomberos, policías y 

rescatistas seguían encontrando gente bajo los escombros. 

Los hospitales de la capital están llenos de heridos, subrayó el ministro de Salud, 

Hamad Hassan, quien pidió el traslado de lesionados a nosocomios ubicados en 

las afueras de la capital. 

En un primer reporte, el director de Seguridad General, Abbas Ibrahim, indicó 

que las explosiones podrían deberse a materiales altamente explosivos 

confiscados hace años, pero agregó que la investigación determinará la 

naturaleza exacta del estallido. 

Un video grabado por residentes mostraba inicialmente un incendio en el puerto 

que arrojaba una enorme columna de humo. Las cadenas de televisión locales 

reportaron que un almacén de fuegos artificiales estaba involucrado. 

Luego el fuego al parecer se extiende a un edificio adyacente, dando pie a una 

explosión más grande, creando una nube en forma de hongo y generando una 

onda expansiva. 



Más tarde, las autoridades confirmaron que 2 mil 750 toneladas de nitrato de 

amonio causaron las explosiones en el puerto de Beirut. Testigos dijeron haber 

visto nubes de humo color naranja, característico de las explosiones de nitratos. 

Ante las primeras sospechas de un atentado, el primer ministro libanés, Hassan 

Diab, prometió que los responsables del ataque rendirán cuentas. 

El país sufrió una cruenta guerra civil que se extendió de 1975 a 1990, el 

asesinato del popular ex ministro Rafic Hariri en 2005, y una guerra contra Israel 

en 2006, entre otras tragedias que hicieron temer que la explosión podía tener 

connotaciones políticas. 

La explosión ocurre en medio de continuas tensiones entre Israel y el grupo 

militar Hezbollá en la frontera sur de Líbano. Muchos residentes reportaron haber 

escuchado aviones justo antes de la explosión, avivando los rumores de que fue 

un ataque, aunque los sobrevuelos militares israelíes son algo frecuente. 

Las deflagraciones causaron daños a 20 kilómetros de distancia del puerto. 

Vidrios rotos cubrían las calles, puertas y ventanas se desprendieron de sus 

marcos y rejas metálicas de los comercios resultaron dañadas. 

El presidente Michel Aoun convocó a una reunión urgente del Consejo Superior 

de Defensa y el primer ministro decretó un día de luto nacional. 

Hay cadáveres en el piso, relató un soldado en las cercanías del puerto. Los 

medios locales difundieron imágenes de personas atrapadas en los escombros, 

algunas cubiertas de sangre. 

El sector del puerto fue acordonado por las fuerzas de seguridad. Dos horas 

después de la explosión, las llamas seguían vivas en la zona. Un helicóptero 

cargaba agua del mar para apagar los incendios. 

La fuerza de las explosiones nos empujó hacia atrás en el departamento, relató 

un habitante del barrio de Manssouriyeh, que vio la explosión desde su balcón, 

a varios kilómetros del puerto. 

Después de las detonaciones, numerosos habitantes, algunos de ellos heridos, 

decidieron caminar hacia los hospitales. Afuera del centro médico Clémenceau 

decenas de heridos, incluidos varios menores, cubiertos de sangre, esperaban 

a ser atendidos. 

Casi todas las vitrinas de los comercios de los barrios de Hamra, Badaro y 

Hazmieh estallaron, al igual que las ventanillas de los autos. Personas en 

motocicleta espontáneamente se acercaron a la zona del siniestro para ayudar 

a trasladar a heridos conscientes a hospitales. 

Según testigos, las deflagraciones se escucharon hasta la ciudad costera de 

Larnaca, en Chipre, a más de 200 kilómetros de las costas libanesas, donde 

residentes dijeron que sus ventanas y puertas se sacudieron con la onda 

expansiva. 

Una mujer de 56 años que trabaja en el hospital St. George y fue enfermera 

durante la guerra civil, y la guerra de 2006 contra Israel, aseguró que nunca 

había experimentado una explosión tan fuerte. Mientras se preparaba para ir a 

trabajar, en su domicilio se fue la luz y luego ocurrió el estallido, relató la mujer 

que pidió permanecer en el anonimato y habló con The Independent desde una 

ambulancia cerca del lugar de los hechos, pues las salas de urgencias de la zona 

quedaron inutilizables por la explosión. 



Soldados de la misión de la Organización de Naciones Unidas en Líbano (Finul), 

cuyo barco estaba anclado en el puerto de Beirut, resultaron heridos de 

gravedad. 

Los marinos heridos fueron enviados a los hospitales más cercanos. No se 

dieron datos sobre la identidad de las víctimas. “Estamos con el pueblo y el 

gobierno libanés dispuestos a dar asistencia", agregó la Finul, fuerza 

multinacional de mantenimiento de la paz presente en Líbano desde 1978. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Puebla, tercer estado del país que implanta la 

Estrategia de Intervención Local de Salud 

Comunitaria 

 

La Procuraduría Agraria, que encabeza Luis Hernández Palacios Mirón, participa con 

toda su estructura territorial en apoyo de los habitantes de ejidos, comunidades y 

pueblos originarios, para garantizar su derecho a la salud y la de sus familias. 

Plantea que la Institución sea el enlace de los tres niveles de gobierno con los núcleos 

agrarios en el país. 

Lunes 03 agosto 2020 / Procuraduría Agraria 

El sector social de México, constituido por la población rural e indígena, que fue 

abandonado a lo largo de la etapa del neoliberalismo, y que permanece sumido 

en la pobreza y el envejecimiento, requiere hoy de una atención especial para 

impulsar acciones que permitan garantizar el derecho primario a la salud, mejorar 

sus condiciones de vida y bienestar, así como fomentar prácticas y hábitos 

alimentarios sanos de cultivos tradicionales. 

Así lo destacó el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, durante la 

conferencia de prensa vespertina en que se presentó la Estrategia de 



Intervención Local de Salud Comunitaria en Puebla, la cual se llevó a cabo en el 

Palacio de Gobierno de la capital poblana, con la presencia del subsecretario de 

Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López Gatell, el gobernador del 

estado, Miguel Barbosa Huerta, así como de funcionarios federales de las 

instituciones coadyuvantes en esta acción multisectorial. 

El titular de la Institución de servicio Social, hizo énfasis en la trascendencia de 

este esquema que el Gobierno de la República promueve en todo el territorio 

nacional, con la finalidad, aseveró, “de fomentar la recuperación de la memoria 

alimentaria de nuestros pueblos originarios y campesinos, que en la falsa 

modernidad que el neoliberalismo nos impuso, fueron sustituidos por bebidas 

venenosas embotelladas y por comida chatarra, que es la base de la fragilidad 

de la salud del pueblo mexicano”. 

El trabajo coordinado y las acciones que intersectorialmente llevan a cabo las 

secretarías de Salud, Bienestar, Agricultura y Educación Pública, junto con el 

IMSS, la Procuraduría Agraria, el Conacyt, y el Instituto Nacional de los Pueblos 

Indígenas (INPI), —recalcó— será fundamental para que se logre desterrar 

malos hábitos alimentarios y, al mismo tiempo, recuperar las prácticas y 

costumbres de los cultivos tradicionales, consumiendo los productos de 

temporada que se dan en cada región. 

Para tal efecto, subrayó Hernández Palacios, la Institución a su cargo plantea 

desarrollar un proyecto de participación en donde la Procuraduría Agraria sea, 

fundamentalmente, el enlace de los tres niveles de gobierno con los núcleos 

agrarios en el país. 

“Lo que aspiramos a desarrollar, y lo hemos ofrecido al gobernador y a los 

alcaldes del estado de Puebla, es constituir un instrumento de integración en que 

a través de los programas de los tres niveles de gobierno, seamos un vínculo 

eficaz en la totalidad de los más de 32 mil ejidos y comunidades legalmente 

constituidos en México”. 

En esta estrategia multisectorial del Gobierno Federal, puntualizó, la 

Procuraduría Agraria asume el gran compromiso de participar en este proyecto 

de impulso del desarrollo comunitario, a través de la salud, el agua y la 

alimentación, acción que significa atender el 51% del territorio nacional, en donde 

viven y trabajan aproximadamente 40 millones de mexicanas y mexicanos. 

Por su parte, el director del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé 

Robledo Aburto, se sumó a este modelo de salud comunitario, el cual pretende 

anticiparse en acciones comunitarias que tengan una respuesta positiva para 

zonas rurales y poblaciones indígenas. Habló de la implementación del Plan 

Institucional de Respuesta ante la pandemia Covid-19, así como la promoción y 

educación para la salud vinculado con la acción comunitaria. 

A su vez, el representante de la Organización Panamericana de la Salud 

(OPS/OMS) en México, Cristian Morales, se manifestó en favor de la 

construcción de un sistema de salud más moderno, eficiente y más solidario. En 

ese sentido, respaldó este modelo de salud comunitario porque -dijo-, se 

encuentra una respuesta proactiva contra la Covid-19 enfocado en las personas, 

en sus familias y comunidades. 

Consideró que el éxito de esta estrategia son la participación social y la mirada 

intersectorial expresado en los tres niveles de gobierno. Por ello, indicó que 



acompaña este programa desde la cercanía a los estados y su estrecha 

coordinación con la Secretaría de Salud. Además, destacó la importancia de los 

municipios en este enfoque, el cual se posesiona en el territorio de la salud y 

señaló que la OPS está a disposición para acompañarlos en este importante 

esfuerzo. 

En su intervención, el subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro 

Bórquez, agradeció la colaboración de estas instituciones educativas por la 

forma en la que han apoyado la construcción de un sentido de estado ampliado 

de la territorización de la acción del gobierno y la sociedad. Detalló los ejes de 

acción de la educación superior para enfrentar la emergencia sanitaria que son 

la colaboración con la jornada de la sana distancia, la continuidad de la docencia 

y la investigación y las acciones de extensión de difusión y cultura. 

Durante la presentación de la Estrategia de Intervención Local de la Salud 

Comunitaria en Puebla, el gobernador de la entidad, Miguel Barbosa Huerta, 

comentó que este es un gran programa, el cual tiene como propósito no 

solamente fortalecer el sistema de salud entre las formas de atención, sino crear 

una nueva cultura en la forma de alimentación. 

“Acerquemos, hasta donde sea posible, las políticas públicas de la federación, 

pero sería más sano trabajar más cerca. Saber más lo que hace la federación en 

los estados, porque finalmente es en los estados donde se libran las batallas. 

Claro, que necesitamos más coordinación. Celebro todo y sugiero mayor 

coordinación”, puntualizó. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El Zapote, nueve ejidatarios menos 

Miércoles 05 agosto 2020 / Carlos Martínez Macias 

Perdidos entre las cifras diarias de fallecidos víctimas del covid-19 en Jalisco, 

figuran dos personas que formaban parte de una historia de luchas inacabadas 

contra los abusos de la autoridad estatal y federal. Se trata de dos integrantes 

del ejido de El Zapote que hace unos días perdieron la batalla contra el 

coronavirus y menguaron al ejército de personas de la tercera edad que siguen 

en su justo reclamo ante una expropiación ilegal. Uno de los ejidatarios que 

perdieron la vida tenía 80 años y el otro 70. Junto a estos hombres que murieron 

hace una semana, destaca el caso de otra mujer de 65 años, también miembro 

del ejido, que falleció por una prolongada enfermedad.  

Con estos tres casos, suman ya nueve los ejidatarios que han muerto desde el 

2014 que fue cuando obtuvieron la sentencia a su favor por parte del Juzgado 

Tercero de Distrito en Materia Administrativa y del Trabajo derivado del amparo 

indirecto 1788/2009. De los 95 que obtuvieron la razón del juez que ordenó 

anular la expropiación de 307 hectáreas de 1975 de los terrenos que ahora 

ocupa el Aeropuerto Internacional de Guadalajara, solo quedan 86.  

Al menos 70 de estos integrantes del ejido El Zapote tienen entre 70 y 80 años 

y el resto con edades que fluctúan entre los 50 y los 60 años. Entre 1991 y 1993, 

el ejido peleó y recuperó 72 hectáreas que el gobierno estatal había tomado para 

construir el Hospital Psiquiátrico de la zona. Un total de 52 fueron devueltas y 20 

hectáreas liquidadas en dos millones de pesos. De 1996 a 1998, otra vez el ejido 

se enredó en una disputa legal con Aeropuertos y Servicios Auxiliares por 130 

hectáreas, 80 que estaban en poder de supuestos pequeños propietarios y 50 

de excedencias.  

De nuevo recuperaron dicha superficie. A principios de año, el Grupo 

Aeroportuario del Pacífico (GAP) anunció una inversión de 12 mil millones de 

pesos para obras de ampliación del aeropuerto que incluían una segunda 

terminal y otra pista.  

En dicho evento anunciaron que no emplearían tierras del ejido El Zapote sino 

101 hectáreas del vecino Santa Cruz del Valle.  No obstante, nuevamente los 

ejidatarios del Zapote detuvieron los planes. Once de sus miembros se 

ampararon porque en el polígono de más de 100 hectáreas había seis que les 

pertenecían.  

El gobierno estatal, a través de la Comisión Estatal del Agua, inició los trabajos 

de introducción de un colector en la zona del Valle que atravesaba las tierras del 

aguerrido ejido. Las autoridades estatales pretendieron efectuar las obras sin 

antes liquidar las 14 hectáreas del núcleo ejidal, lo que propició que los 



ejidatarios interpusieran el amparo 1364/2019 para evitar el despojo. Luego de 

amenazas de llevarlos a la cárcel con una denuncia ante la Fiscalía General de 

la República, finalmente el Gobierno del Estado firmó un convenio para entregar 

10 millones de pesos a El Zapote. Cinco millones fueron entregados ya como 

anticipo y los otros cinco millones se entregarán cuando vuelva a funcionar la 

Procuraduría Agraria lo que podría suceder en septiembre u octubre.  

El caso es que los primeros cinco millones no han podido ser cobrados desde 

hace 15 días por una serie de trámites burocráticos. En esta espera fue cuando 

murieron tres de los ejidatarios. Las prolongadas pausas y las tácticas dilatorias 

del gobierno federal han sido una constante en esta historia.  

La siguiente semana en una videoconferencia con el subsecretario de 

Gobernación se supone que recibirán una propuesta definitiva para el pago de 

las tierras que fueron ilegalmente despojadas… Seis años después de la 

sentencia y con nueve ejidatarios menos. (Lo invito a que me lea, escuche y vea 

en www.paraleloveinte.com).   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Indemnizan a dos de seis ejidos por donde 

transitará el Tren Maya 

Miércoles 05 agosto 2020 / Patricia Vásquez 

Dos de los seis ejidos del municipio de Felipe Carrillo Puerto cuyas tierras se 

verán afectadas por el paso del Tren Maya fueron indemnizados ya, informó Lilia 

González Moreno, enlace territorial del tramo Tulum-Chetumal, dependiente del 

Fondo Nacional de Turismo (Fonatur). 

En un primer ejercicio, comentó, se saldó la deuda que la Federación tenía con 

los ejidos Felipe Carrillo Puerto y X-Chunyanxché, pero en las próximas semanas 

avanzará con los cuatro restantes: X-Maben y anexos, Tres Reyes, X-Hazil Sur 

y Andrés Quintana Roo, los cuales suman 245 hectáreas propiedad de unas 2 

mil familias. 

La funcionaria federal indicó que desde hace unos 15 días la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT) intervino esas tierras para la 

modernización de la carretera 307. 

Integrantes del ejido Felipe Carrillo Puerto corroboraron que recibieron una 

transferencia de 57 millones de pesos por la indemnización de 116 hectáreas. 

Luego de esa transferencia de recursos, ejidatarios y González Moreno, en 

representación de Fonatur firmaron ante notario público un convenio de 

liberación de la carretera 307 para dar paso a los trabajos del Tren Maya. 

Recordó que en noviembre pasado, en una visita del presidente Andrés Manuel 

López Obrador a Felipe Carrillo Puerto, los ejidatarios le externaron su necesidad 

de liquidar la deuda, por lo que el mandatario federal instruyó al director de 

Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, para saldarla. 

La funcionaria no descartó que más adelante también puedan saldar las deudas 

que la Federación mantiene con ejidatarios de Chetumal y Bacalar, Quintana 

Roo, para destrabar la apertura de la zona arqueológica Ichkabal, en el municipio 

Bacalar. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El INAH suspende presa que AMLO inauguraría 

en Sonora 

 

Martes 04 agosto 2020 / Milton Martínez 

Sonora, Hermosillo. - A menos de 24 horas de que el presidente Andrés Manuel 

López Obrador inaugurara la presa Pilares, ubicada en el municipio de Álamos, 

la obra fue suspendida por el Instituto Nacional de Antropología e Historia 

(INAH), en Sonora. 

La dependencia federal informó que los especialistas registraron 34 sitios 

identificados como áreas habitacionales prehispánicas y 11 con presencia de 

manifestaciones gráfico-rupestres. 

“Este es un amplio territorio donde se encuentran poblaciones como Las 

Choyitas, Miramar, Buenavista, Mochibampo, Chorijoa, Las Garzas, Toma de 

Agua, Cuchuhuerito y Mesa Colorada, así como una serie de rancherías 

distribuidas a lo largo del río, población tanto mestiza, mayo y guarijío”, precisó 

en un comunicado. 

El INAH Sonora hizo un “acto de autoridad de suspensión” debido a que 

actualmente 20 de los 44 sitios –la mayor parte con petrograbados– se 

encuentran inundados y afectados por el embalse que tiene en este momento la 

presa Pilares, abundó. 

“Con base en investigaciones se pudo reconocer un territorio sonorense 

culturalmente desconocido, pero que se suma al vasto patrimonio arqueológico 

de la región que debe ser protegido y preservado, como lo dicta la Ley Federal 



de Zonas y Monumentos Arqueológicos, Artísticos e Históricos”, afirmó el 

antropólogo José Luis Perea González, director del Centro INAH en la entidad. 

La obra se inició durante el sexenio gubernamental de Guillermo Padrés, con la 

promesa de que pagaría 20 mil pesos por hectárea a la etnia guarijío que habita 

en la región, y al final intentó cerrar el trato dándoles 50 centavos por metro 

cuadrado si le cedían 167 hectáreas. 

No sólo eso, Padrés nunca respetó los usos y costumbres de los guarijíos, 

además de que el predio donde se encuentra la infraestructura hidráulica cuenta 

con un sinnúmero de procesos legales abiertos. 

El pasado 25 de octubre, López Obrador y la gobernadora Claudia Pavlovich 

acordaron concluir la presa Pilares o Bicentenario con el fin de evitar 

inundaciones en Álamos, Navojoa y El Quiriego. 

En aquella ocasión el presidente de la República prometió aportar 600 millones 

de pesos para concluir los trabajos e inaugurar la presa este 5 de agosto, pero 

finalmente el INAH decidió clausurar el proyecto. 

Una situación similar experimentó el gobierno federal el 21 de mayo pasado, 

cuando se encontraron los restos de 60 mamuts en la zona donde se ubicaría la 

torre de control del aeropuerto de Santa Lucía. 

Apro informó que estos hallazgos se realizaron junto al antiguo Lago de Xaltocan, 

espacio en el que se pensó podría encontrarse fauna del periodo pleistocénico, 

es decir, de unos 35 mil años antes de Cristo y hasta la época mexica. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ejidatarios toman el Tribunal Agrario de 

Cuernavaca 

 

Martes 04 agosto 2020 / Guillermo Tapia 

Morelos, Cuernavaca. - Ejidatarios y campesinos de diferentes municipios de 

Morelos tomaron las instalaciones del Tribunal Unitario Agrario (TUA) ante 

resoluciones que han considerado como corruptas; entre las problemáticas 

legales destacan los límites de Jiutepec y Tepoztlán. 

 

Toman ejidatarios Tribunal Agrario 

 

Ayer lunes, comuneros de Tepoztlán tomaron el Tribuna Agrario en demanda de 

la destitución de la magistrada Claudia Dinora Velázquez González, al 

considerar que no ha dado solución a los más de 200 expedientes. 

Los cuales están detenidos, y esto afecta los temas agrarios de los municipios 

de Tepoztlán, Huitzilac, Emiliano Zapata, Jiutepec, Cuautla, Yautepec y Ayala. 

Los campesinos señalaron que son varios los problemas que no se han podido 

resolver, situaciones que no abonan a la organizaciones de los núcleos ejidales 

y de áreas comunales en los municipios. 

Durante la mañana de ayer, la calle Coronel Ahumada permaneció cerrada por 

los manifestantes, quienes integraron una comisión que entró a las instalaciones 

del Tribunal para dar a conocer la serie de inconformidades. 

 

 

 



Situación Tepoztlán-Jiutepec 

 

Representantes de los comuneros de Tepoztlán informaron que entre las quejas 

está sobre la resolución de los límites entre el municipio de Jiutepec y el Pueblo 

Mágico, en la zona limítrofe con El Texcal y la colonia Josefa Ortiz de 

Domínguez. 

Así como el predio que había sido recuperado por los comuneros, el cual se 

encontraba en litigio con una empresa que pretendía instalar un Club de Golf en 

el municipio de Tepoztlán. 

Bloqueo. La calle Coronel  Ahumada permaneció cerrada durante la mañana, lo 

que abonó al tráfico junto con otras protestas. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En Opinión: “Más de 80 años de conflictos no se 

borrarán fácilmente” por Horacio Corro Espinosa 

 

Lunes 03 agosto 2020 / Redacción 

Oaxaca. - El problema de límite de tierras entre el municipio de San Martín Peras 

y la agencia municipal de Santos Reyes Zochiquilazala, no es nuevo. El 

enfrentamiento a balazos entre los habitantes de estas dos poblaciones, 

obedece a casi una tradición de más de 80 años que va a ser muy difícil borrar. 

En enero del año pasado, habitantes de Peras asesinaron a dos personas de 

Zochiquilazala. En este conflicto intervino el gobierno del Estado, el presidente 

municipal de Juxtlahuaca, y lograron darle solución al peligroso problema. 

Dos meses después, el 20 de marzo, se firma un documento entre estos dos 

pueblos y el gobernador del estado Alejandro Murat, para poner fin a un conflicto 

agrario de años. 

La disputa era una línea divisoria de 5.3 kilómetros. El convenio era aceptar 139 

hectáreas para cada comunidad, y colocar 34 mojoneras para delimitar las 

tierras. 

En esa firma de convenio, el Comisariado de Bienes Comunales de San Martín 

Peras, Francisco Ramírez Reyes, aseguró que la decisión de su pueblo para 

poner fin a la problemática que se tenía, fue muy difícil, y llamó “amigos” a los 

habitantes de Santos Reyes Zochiquilazala. 

Desafortunadamente, esa amistad se rompió después de un año cuatro meses, 

ya que un grupo de Peras, se opone abiertamente a que se abra el carril divisorio. 

Para demostrar esa inconformidad, lastimaron a una persona de Zochiquilazala. 

En venganza a esa agresión, los de Zochiquilazala, secuestraron a 13 personas 

de Peras y los llevaron a la cárcel de esa agencia municipal. 



El sábado 1 de agosto, antes de que se instalara la mesa de diálogo para 

solucionar este conflicto, habitantes de Peras se concentraron a un costado del 

mercado aviación de Juxtlahuaca, pero con armas largas: cuernos de chivo y 

R15 a plena luz del día. 

Gente de Juxtlahuaca le pidió el apoyo al Ejército y a la Guardia Nacional, pero 

estos se negaron a participar. Entonces comenzaron a correr la voz para que 

nadie se acercara a esa zona, pues podían correr peligro. 

En la tarde noche de este mismo día, se instaló la mesa de diálogo en las 

instalaciones municipales de la Unidad de Servicios Integrales (USI), con 

representantes de la Secretaría General de Gobierno, de Seguridad Pública de 

Oaxaca, y responsables de ambos pueblos en conflicto. Por parte de las 

autoridades de Santiago Juxtlahuaca, no hubo nadie, pero el papá del presidente 

municipal de ese lugar, Enrique Feria, decidió por cuenta propia representar a 

su hijo. 

Mientras al interior del edificio se dialogaba, afuera de estas oficinas alternas se 

encontraban habitantes de ambos pueblos. 

A los primeros minutos del día domingo inició la balacera con armas de grueso 

calibre. Lo curioso es que nadie sabe por qué razón ambos grupos comenzaron 

a dispararse. 

Algunos entrevistados le dijeron a este comentarista que afortunadamente sólo 

resultaron tres 3 lesionados para el tipo de armas que portaban ambos 

pobladores. 

Todo parecía que marchaba bien después de aquella firma con el gobernador: 

los topógrafos ya habían marcado la línea y se había comenzado a hacer el carril 

sobre la misma. El carril es abrir a cada lado de la línea, 1 metro con 50 

centímetros para delimitar cada zona. Desafortunadamente, Peras, se han 

negado y seguirá negándose a aceptar las firmas del 20 de marzo de 2019, 

aseguran algunos de los del pueblo contrario. 

Los habitantes de Zochiquilazala recuerdan haber sido un pueblo muy golpeado 

desde hace más de 80 años por sus vecinos de Coicoyán de las Flores, y de San 

Martín Peras. 

Ambos pueblos fueron devorándoles terrenos, y Zochiquilazala prácticamente 

fue cediéndolos porque no quería conflictos, además de que no tenía con qué 

defenderse. 

Las nuevas generaciones han crecido con rencor y odio hacia sus vecinos por lo 

que les hicieron a sus padres; por eso, con el tiempo, se fueron haciendo de 

armas para defenderse, así aseguran. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se deslinda Semarnat de anteproyecto de la 

Sader contra el glifosato 

Miércoles 05 agosto 2020 / Angelica Enciso 

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) pidió una 

disculpa pública a la Secretaría de Agricultura (Sader) por haber utilizado, sin su 

consentimiento, el nombre de su titular, Víctor Toledo, en un anteproyecto de 

decreto presidencial sobre el químico glifosato que envió a la Comisión Nacional 

de Mejora Regulatoria (Conamer). 

La Semarnat señaló, en un documento dirigido a la opinión pública, que en un 

acto por demás incomprensible, ayer la Sader subió a la plataforma de la 

Conamer un anteproyecto de decreto presidencial sobre el glifosato, que no sólo 

no refleja, sino que contradice las instrucciones dadas por el Presidente de la 

República, derivadas de dos reuniones con representantes de varias secretarías 

de Estado, incluida la Semarnat. 

Es un proyecto de decreto en el que se establecen las acciones que deberán 

realizar instituciones para programar y coordinar estudios técnicos necesarios 

que permitan determinar la seguridad del químico glifosato y, en su caso, 

desarrollar la tecnología necesaria que permita tanto su sustitución como el 

aumento de los niveles productivos con miras a lograr la autosuficiencia 

alimentaria. 

La Semarnat, por su parte, ha suspendido permisos de importación de glifosato 

(catalogado por la OMS como posible cancerígeno), utilizado en la agricultura 

para el control de maleza, y ha planteado su eliminación total en el país para 

2024. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La FAO busca reducir la pérdida y el desperdicio 

de alimentos 

 

Domingo 02 agosto 2020 / IPS 

En el mundo 14 por ciento de los alimentos se pierden antes de llegar a los 

expendios y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 

Agricultura (FAO) estrenó una nueva plataforma para ayudar a reducir ese daño 

y el desperdicio por parte de los consumidores. 

La plataforma presenta vía internet información sobre mediciones, reducción, 

políticas, alianzas, medidas y ejemplos de modelos satisfactorios aplicados para 

reducir la pérdida y el desperdicio de alimentos en todo el mundo. 

Desperdiciar alimentos “significa desperdiciar recursos naturales escasos, 

incrementar los efectos del cambio climático y perder la oportunidad de alimentar 

a una población creciente en el futuro”, dijo el director general de la FAO, Qu 

Dongyu. 

Ya en el mundo pasan hambre 690 millones de personas y, si las tendencias de 

los últimos años no se revierten, en 2030 podrían ser 840 millones, según la 

FAO. 

Un área fundamental es la pérdida, es decir la disminución en la cantidad o 

calidad de los alimentos como resultado de las decisiones y acciones de los 

proveedores en la cadena alimentaria, excluyendo a los minoristas, proveedores 

de servicios de alimentos y consumidores finales. 

Ese 14 por ciento que se pierde globalmente tiene un valor anual de 400 000 

millones de dólares, según la FAO, y además se asocia con emisiones de gases 



de efecto invernadero equivalentes a 1,56 gigatoneladas de dióxido de carbono 

(CO2). 

Los alimentos se pierden cuando se estropean o se derraman antes de llegar 

como producto final o la etapa de venta al por menor. Por ejemplo, los productos 

lácteos, la carne y el pescado pueden estropearse durante su travesía debido a 

inadecuados servicios de transporte refrigerado y de almacenamiento en frío. 

Las pérdidas son mayores en los países del Sur en desarrollo: 20,7 por ciento 

en Asia meridional y central, 14 por ciento en África subsahariana y 11,6 por 

ciento en América Latina y el Caribe, versus 5,8 por ciento en países más 

desarrollados como Australia y Nueva Zelandia. 

Las principales pérdidas afectan a raíces, tubérculos y cultivos oleaginosos (25 

por ciento), frutas y hortalizas (22), productos cárnicos y de origen animal (12), y 

también cereales y legumbres (8,6 por ciento). 

La pérdida y el desperdicio “son una señal de las dificultades de los sistemas 

alimentarios. Además, los alimentos nutritivos son los más perecederos y, por 

ende, los más vulnerables. No solo se pierden, sino que se menoscaba la 

nutrición”, dijo Lawrence Haddad, de la Alianza Mundial para la Mejora de la 

Nutrición. 

El desperdicio se refiere a la disminución en la cantidad o calidad de los 

alimentos como resultado de las decisiones y acciones de los minoristas, 

proveedores de servicios alimentarios, como los restaurantes, y los 

consumidores. 

La FAO reconoce la medición del desperdicio como una cuestión compleja, pero 

destaca que los alimentos que no llegan a consumirse implican desperdiciar 

recursos como la mano de obra, la tierra, el agua, el suelo y las semillas, 

transporte, almacenaje, y aumentar en vano las emisiones de gases de efecto 

invernadero. 

Las innovaciones tecnológicas son bien vistas para ahorrar alimentos y enfrentar 

los impactos ambientales. Por ejemplo, en Kenia y Tanzania instalaciones de 

enfriamiento de leche utilizando energía solar evitan pérdidas del producto sin 

agregar ninguna emisión de gases de efecto invernadero. 

La FAO insta a encontrar soluciones tecnológicas para la gestión postcosecha, 

envasado de alimentos más apropiados, hábitos de consumo más adecuados, 

políticas gubernamentales destinadas a reducir el despilfarro de alimentos, y 

redistribuir los excedentes inocuos a personas necesitadas a través de bancos 

de alimentos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Exigen campesinos democratizar nueva Ley 

General de Aguas 

 

Martes 04 agosto 2020 / Ruth Berrones 

San Luis Potosí. - Integrantes del grupo Agua para Todos, Agua para la Vida 

pidieron a los diputados del Congreso de la Unión que los tome en cuenta para 

que la Ley de Aguas que será aprobada sea democrática. 

Rogel del Rosal Valladares, dirigente de la Coordinación de Organizaciones 

Campesinas e Indígenas de la Huasteca Potosina (Cocihp) y del grupo Agua 

para Todos, Agua para la Vida dijo a Quadratín San Luis que han señalado los 

avances en la iniciativa presentada ante la Comisión de Recursos Hidráulicos y 

Agua Potable y Saneamiento del Senado de la República y de la Cámara de 

Diputados, respectivamente. Ellos tienen un anteproyecto de ley en donde hay 

una parte avanzada y también retomaron la iniciativa ciudadana de la Ley 

General de Aguas presentada por asociaciones, que es la prohibición de la 

utilización de agua para extraer hidrocarburos, porque eso va incluido en el 

reconocimiento de los pueblos indígenas sobre las aguas en sus territorios 

. El dirigente consideró que no se ha avanzado en el sistema de concesiones, lo 

que permite sobreexplotación de las aguas y el acaparamiento, “esa es una parte 

de la ley que no corresponde a las exigencias de los ciudadanos, todavía 

Conagua sigue centralizando las decisiones en el manejo de las cuencas y 



carece de mecanismos de participación democrática de la sociedad en cada 

cuenca hidrográfica del país”.  

Del Rosal consideró que esto no es vinculatorio y por eso están exigiendo a los 

integrantes de la comisión referida que retome las propuestas y las incluya en 

esta Ley General de Aguas, porque en muchas ocasiones han pretendido 

bloquearlos. Acusó que su participación como representante de la Cocihp es 

porque todavía se mantienen intereses particulares dentro de la comisión 

legislativa, cuyo presidente Feliciano Flores Anguiano es integrante de la 

Asociación Nacional de Usuarios de Riego. “Esta asociación acaparan los 

mayores volúmenes de agua, existen intereses particulares entre todos los 

diputados, entonces ellos no quieren incorporar las propuestas.  

Lo que queremos es que la Ley General de Aguas se democratice y haya 

consejos de cuenca y que participen los pueblos indígenas y los sistemas 

comunitarios de agua; así como las universidades y los organismos de la 

sociedad civil para que sean los que diseñen los ejes rectores para terminar con 

la contaminación, restaurar los ecosistemas que están destruidos, poner fin al 

acaparamiento del agua y regular a las   empresas contaminantes que están 

dentro de las cuencas”, pidió el dirigente de la Cocihp. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Antorchistas protestan en Palacio de Gobierno 

 

Martes 04 agosto 2020 / Redacción 

Guerrero. - Una comisión de habitantes de las colonias Nueva Revolución y 

Candelaria se manifestó frente al Palacio de Gobierno en busca de una audiencia 

con el Gobierno del Estado, para atender su compromiso de regularizar y 

escriturar los terrenos en ambos asentamientos humanos. 

Con las medidas sanitarias implementadas por la Secretaría de Salud Federal, 

como el uso de gel antibacterial, cubrebocas y tomando la sana distancia, 

acompañado de líderes de ambas colonias, Conrado Hernández Domínguez, 

representante del Movimiento Antorchista en la región Centro del Estado de 

Guerrero, encabezó la protesta frente al Palacio de Gobierno. 

En esta movilización los Antorchistas se unieron para solicitar que se atiendan 

los reiterados compromisos de regularizar la colonia Nueva Revolución y entrega 

de escrituras a colonos de la Candelaria, asuntos que están parados con el 

argumento de la pandemia. 

Expresó que el gobierno estatal no debe desatender la pandemia pero tampoco 

dejar sin resolver los problemas de los colonos, que están latentes, “hacemos un 

llamado a las autoridades a brindar atención a las familias humildes que 

continúan siendo hostigadas”, agregó. 

Hernández Domínguez resaltó que en el caso de la colonia Candelaria, se hizo 

el compromiso de entregar escrituras tras la propuesta de aportar para el pago 

de terrenos 26 mil 666 pesos, el ayuntamiento, el gobierno del estado y las 

familias que viven en ese asentamiento humano, asunto que continúa estancado 

por falta de atención de las autoridades municipales y estatales. 

Por otro lado, el dirigente antorchista comentó que la situación en la colonia 

Nueva Revolución es también complicada, ya que los colonos continúan siendo 



amenazados por los defraudadores y probables asesinos de Florián Reyes 

Rafaela, quien se puso al frente de sus vecinos en la exigencia de regularizar 

sus predios y fue asesinado hace ya casi 5 años, crimen que continúa impune. 

“Nosotros pagamos con mucho esfuerzo nuestros terrenos y un grupo de 

defraudadores nos hostigan para que dejemos nuestro único patrimonio, sólo 

hemos recibido el respaldo del Movimiento Antorchista y ya es justo que cumpla 

con regularizar la colonia y frenar las injusticias que ya cobraron una víctima”, 

expresó Rubí Margarita Hernández, vecina del lugar. 
 

 


